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съемочной 
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сериала 
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Снес палатку сам — 
получи выплаты 

Гуляем по парку 
с директором Коломенского 

Братеевский окунь 
для любимой тещи 
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Расширенное заседание политсовета Московского отделения партии «Единая Россия» состоялось 4 июля. На нем мэр Москвы Сергей Собянин как 
лидер партийного списка презентовал программу столичных единороссов. Он заявил, что победа партии «Единая Россия» на выборах должна быть 
честной, достигнутой в открытой борьбе. Кроме этого, Собянин предложил создать независимый штаб по наблюдению за ходом выборов и под-
счетом голосов, содействовать журналистам, которые намерены освещать предстоящее событие  — с. 2

Конкретные дела 
«Единой России» 
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4 июля 2015 года. Ирина и Станислав 
Мересько отметили юбилей свадьбы 
в парке «Царицыно» 

Т
о, что юг столицы будет в эти 
выходные главной площадкой 
праздника, не случайно. Ведь 
это, пожалуй, самый роман-
тичный округ. А кто сомнева-

ется, просто прогуляйтесь тут в вы-
ходные. В «Коломенском» и «Цари-
цыне» можно увидеть молодых на 
каретах — здесь проходят выездные 
регистрации брака. А когда стемнеет, 
фонтан в том же «Царицыне» на два 
часа превращается в волшебную фе-
ерию воды, звука и цвета, и влюблен-
ные танцуют под музыку Поля Мориа. 
А в дендропарке весной, когда рас-
пускается сакура (да-да, у нас, на 
юге), влюбленные пары любуются на 
краткий миг цветения. Хотите семей-
ной романтики? Идите в «Садовни-
ки». Мальчишки и девчонки разъез-
жают на самокатах и велосипедах — 
родители только успевай догонять 
свое счастье. 
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Царицыно 
станет центром 
празднования 
Дня семьи 
и верности 
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Верим: любовь есть



2 ГОРОД И ВЛАСТЬ
Более 460 пешеходных переходов 
вблизи детских учреждений обновят 
к началу учебного года 
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Расширенное заседание по-
литсовета Московского от-
деления «Единой России» 
состоялось 4 июля. Про-
грамма создавалась на ос-
нове федеральной програм-
мы, в ней учтены все зада-
чи, которые поставили пе-
ред «Единой Россией» пре-
зидент Российской Федера-
ции Владимир Путин и ли-
дер партии Дмитрий Мед-
ведев.

Публикуем основные поло-
жения, которые озвучил 
мэр.

ОБРАЗОВАНИЕ
Говорят, что у нас серьез-
ные проблемы в образова-
нии. Я не хочу апеллиро-
вать к педагогам, я думаю, 
они были бы оскорблены 
такой оценкой.
По большому счету наши 
учителя совершили подвиг. 
Московские школьники со-
бирают треть золотых меда-
лей всей страны на олимпи-
адах. Никогда столичное об-
разование не было таким 
сильным. Это произошло не 
само по себе. Были приняты 
правильные законы, увели-
чено финансирование обра-
зования, внедрена система 
контроля и многое другое.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ
Наши оппоненты любят го-
ворить о здравоохранении, 
о том, что медицина все 
хуже и хуже. Но зададимся 
простым вопросом: если 
мы считаем, что наше здра-
воохранение становится 
все хуже, как возможно, что 
продолжительность жизни 
москвичей выросла на три 
года. Как возможно, что 
в наших больницах от ин-
фарктов и инсультов стало 
умирать втрое меньше лю-

дей. Как тогда стало воз-
можным, что мы стали спа-
сать новорожденных весом 
от 500 граммов. Мы уже на-
чали забывать, что попасть 
к врачам в поликлиники 
было значительно сложнее, 
а в очередях сидели часами. 
Конечно, мы полностью от-
даем себе отчет, что в здра-
воохранении огромное ко-
личество задач, которые не-
обходимо решать в ближай-
шие годы. Очень важно раз-
вивать материально-техни-
ческую базу медучрежде-
ний, строить новые больни-
цы и поликлиники, осна-
щать их самым современ-
ным оборудова-
нием. Но мы 
должны помнить 
о том, что труд-
нее всего прихо-
дится нашим вра-
чам и медсе-
страм. Подросли 
требования, на-
грузка, ответ-
ственность. Считаю, что 
при первой возможности 
необходимо повышать их 
заработную плату.

ИНФРАСТРУКТУРА
Мы и впредь будем созда-
вать современную транс-
портную инфраструктуру 
и для тех, кто за рулем, и для 
тех, кто пользуется обще-

ственным транспортом. 
Скоро метро придет в Солн-
цево, Переделкино, Некра-
совку, на Дмитровку. В бли-
жайшие месяцы запустят 
Малое кольцо Московской 
железной дороги, построят 
сотни километров дорог. 
Мы продолжим строить жи-
лье, детские сады и школы.

КАПРЕМОНТ
Сегодня треть жилфонда 
находится на грани аварий-
ности и нуждается в ремон-
те. Мы приняли решение, 
благодаря которому граж-
дане могут не бояться, что 
их дом развалится.

При этом мы максимально 
постарались защитить 
льготные категории граж-
дан и тех, у кого низкий до-
статок.

БЛАГОУСТРОЙСТВО 
УЛИЦ И ПАРКОВ 
Наши критики считают, что 
благоустройство — это пу-
стая трата денег. Но милли-

оны москвичей, которые гу-
ляют в скверах, парках, дво-
рах, на реконструируемых 
улицах, сами поставили 
точку в этой дискуссии. 
Хочу заверить, что мы 
и впредь будем благоустра-
ивать наш город, создавать 
новые парки и скверы. 

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ
В Москве стало больше 
предпринимателей и на-
ших товаров. При этом же-
лающих инвестировать 
в столице тоже меньше не 
стало. В городе сохраняется 
самый низкий среди миро-
вых городов уровень безра-

ботицы — меньше процен-
та. Рост доходов граждан 
стабилизировался.
Меньше стало пустующих 
офисов и торговых помеще-
ний, городская экономика 
увеличила потребление 
энергии, на улицах Москвы 
больше туристов, возвра-
щается спрос на жилищное 
строительство.

Мы четко знаем, что делать 
дальше по развитию эконо-
мики, по поддержке произ-
водств и созданию новых 
технологий. 

СОЦИАЛЬНАЯ 
ПОДДЕРЖКА
Ветераны, пенсионеры, 
многодетные семьи требу-
ют в этот сложный период 
особого внимания. За по-
следние годы мы в полтора 
раза увеличили финансиро-
вание соцзащиты. В этом 
году на 20 процентов воз-
росла городская доплата 
к пенсиям, восстановили 
льготы на коммуналку для 
инвалидов. Но этого недо-
статочно. Я прошу депута-
тов всех уровней, работни-
ков социальных служб про-
являть максимум заботы об 
этих людях, оказывать 
адресную поддержку.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
okruga@vm.ru

Мы четко знаем, что делать 
дальше по улучшению экономики, 
по поддержке производств 
и созданию новых технологий 

4 июля 2016 года. Мэр Москвы Сергей Собянин 
озвучил основные положения программы, 
с которой партия идет на выборы в Госдуму 

Мэр Москвы представил предвыборную программу «Единой России» 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПАВЕЛ ДАНИЛИН
политолог

Мы уже име-
ем практи-
ку реализации 
предвыборной 
программы. 

Я имею в виду програм-
му, с которой Сергей Со-
бянин шел на выбо-
ры мэра. Мы видим, что 
все данные обещания 
выполнены. Это край-
не важно. Дороги стро-
ятся, новые ветки метро 
открываются, идет ра-
бота по МКЖД. Это все 
было в его предвыбор-
ной программе. Глядя 
на программу «ЕР» сей-
час, мы видим, что все 
выполнимо.

Сергей Собянин: 
Партия реальных дел 

СЕРГЕЙ НЕВЕРОВ
вице-спикер Госдумы 
VI созыва 

«Единая Рос-
сия» — та пар-
тия, которая 
берет на себя 
серьезную от-

ветственность. На «Еди-
ную Россию» опирает-
ся президент. Задача 
партии  — честная, кон-
курентная борьба. Про-
грамма «Единой Рос-
сии» сформирована 
на основе предложений 
людей. Наша задача — 
объяснять людям те или 
иные решения, слы-
шать людей, находиться 
с ними в контакте.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Москва стала лидером среди семи са-
мых динамично развивающихся ме-
гаполисов мира. Об этом сообщил мэр 
Москвы Сергей Собянин.
— Сложно и не нужно сравнивать Мо-
скву с городом-музеем Парижем. Мо-
сква — развивающийся город, и луч-

ше ее сравнивать с развивающимися 
городами. Я благодарен нашим колле-
гам из PwC, которые не первый год 
проводят исследования развиваю-
щихся городов. Мы всегда входили 
в тройку городов. В прошлом году мы 
занимали второе место, а в этом 

году — первое место среди развиваю-
щихся крупнейших мегаполисов 
мира. Это большое достижение всей 
нашей команды и москвичей, — ска-
зал мэр.
БОРИС ОРЛОВ
okruga@vm.ru

На заседании президиума правитель-
ства Москвы обсудили итоги градо-
строительной политики за прошед-
шие 5 лет.
— В столице построено более 41 мил-
лиона квадратных метров недвижи-
мости, в том числе 15 миллионов ква-

дратов жилья, созданы сотни тысяч 
новых рабочих мест, — отметил мэр. 
Главным итогом реализации про-
грамма «Градостроительная полити-
ка» стало изменение идеологии раз-
вития города, в частности, была пол-
ностью прекращена уплотнительная 

и точечная застройка, в Москве сфор-
мированы новые центры деловой 
и общественной активности, возво-
дятся новые объекты транспортной 
и социальной инфраструктуры.
ДМИТРИЙ ПТИЧКИН
okruga@vm.ru

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин сообщил это в ходе по-
сещения Киевского вокзала 
столицы совместно с прези-
дентом РЖД Олегом Бело-
зеровым. 
— По сути дела, замкнулось 
пассажирское кольцо на 
МКЖД, поезда уже теперь 
могут ходить по кольцу. 
Сделана основная часть 
технологий. Это не означа-
ет, что мы завтра запустим 
пассажирское движение, 
там еще огромный фронт 
работы, но мы перешли, что 
называется, Рубикон. Са-
мую тяжелую часть, тех-
нологическую, мы сдела-
ли, — рассказал мэр Мо-
сквы Сергей Собянин. 

Тестовое движение запу-
стили до 1 августа. Оно по-
может отработать взаимо-
действие подвижного со-
става с контактной сетью, 
проверить работу рельсово-
го полотна и службы вклю-
чения светофоров, то есть 
всех систем жизнедеятель-
ности и безопасности но-
вой линии метро.
Движение по МКЖД запу-
стят в сентябре этого года. 
Новая инфраструктура 
уменьшит транспортную 
нагрузку на центральную 
часть столицы, улучшит 
связность транспортной 
сети Москвы.
НИКИТА МИРОНОВ
okruga@vm.ru

На Московской кольцевой железной дороге 
пустили тестовое движение электропоездов.

Электропоезда 
поехали по кольцу 

Москва стала лидером ежегодного рейтинга компании PricewaterhouseCoopers среди семи самых 
динамично развивающихся мегаполисов мира по итогам прошедшего года.

За последние пять лет в столице введено более 41 миллиона квадратных метров недвижимости. 
Об этом рассказал мэр Москвы Сергей Собянин.
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Лидер среди развивающихся городов 

Успехи градостроительной политики 

По признанию мэра Москвы 
Сергея Собянина, форум стал са-
мым масштабным за всю его 
историю.
На четыре дня в Москву приеха-
ли более 70 делегаций из госу-
дарств и регионов России. Это 
9 тысяч экспертов, которые фор-
мируют основные правила раз-
вития городов мира
— Московский форум стал ре-
альной площадкой для выработ-
ки новой идеологии, — подчерк-
нул Сергей Собянин. — «Города 
для людей» — это старый забы-
тый тренд, возвращающийся 
в мегаполисы, которые, казалось 
бы, никогда не будут предназна-
чены для комфортной жизни.
Важной частью прошедшего фо-
рума стала мультимедийная вы-
ставка. На ней все комплексы 
столичного правительства 
и крупные инвесторы представи-
ли ключевые проекты, реализу-
ющиеся в Москве. Так, на форуме 
можно было заглянуть в ближай-
шее будущее Малого кольца Мо-
сковской железной дороги 
и «прогуляться» по знаковым ме-
стам, реконструируемым в рам-
ках городской программы «Моя 
улица».
— Каждый проект требует ком-
плексной программы, в которой 
задействованы все возможности 
и ресурсы города, а также уча-
стия горожан в обсуждении 
и контроле за этим проектом, — 
высказался Сергей Собянин. 
По его словам, с одного посажен-
ного деревца начиналась мас-
штабная акция «Миллион дере-
вьев». С одного благоустроенно-
го сквера стартовала большая 
программа «Моя улица».

— Точечные решения в городе 
мало что дают, — отметил мэр. — 
Необходимо принимать реше-
ния, которые касаются миллио-
нов людей. Но для реализации 
больших проектов всегда нужен 
диалог. Необходимо активно 
применять опыт других городов 
и регионов. Наш форум помога-
ет сделать шаг на пути к совер-
шенствованию мегаполисов.
И здесь главный вопрос — на-
хождение компромисса. В горо-
де есть разные категории людей, 
и у каждой из них свой взгляд на 
развитие событий в столице.
— Достижение компромисса не-
возможно без диалога с горожа-
нами. У нас есть электронные 
платформы, где мы спрашиваем 
мнение москвичей. 80 процен-
тов всех проблем снимаются 
с помощью эффективной техно-
логии, — продолжил мэр. — 
Электронные референдумы 
дают быструю связь и ответы на 
многие вопросы. Большинство 
горожан активно поддерживают 
изменения, происходящие в Мо-
скве. Это самое главное.

3 июля 2016 года. На Московском урбанистическом 
форуме обсудили будущие проекты развития столицы 

Мегаполис комфорта 
ВАСИЛИСА
ЧЕРНЯВСКАЯ
okruga@vm.ru

Шестой Московский урбанистический форум завершил свою работу
Реорганизация 
промзоны ЗИЛ 

Один из масштабных проектов 
нашего округа — проект разви-
тия территории бывшего Завода 
имени Лихачева (ЗИЛ) с превра-
щением его территорий в совре-
менный многофункциональный 
район на уровне мировых стан-
дартов, где на одной территории 
располагается комфортная жилая 
застройка, развитая социальная 
инфраструктура, рабочие места 
и парковая зона. 

Парк развлечений 
«Остров мечты» 

На территории Нагатинской пой-
мы будет построен первый в Мо-
скве парк развлечений мирового 
уровня «Остров мечты». Его об-
щая площадь составит 280 тысяч 
квадратных метров. По словам 
Сергея Собянина, первая оче-
редь детского парка развлечений 
«Остров мечты» будет запущена 
в 2017 году.

На шестом Московском урба-
нистическом форуме обсуди-
ли и строительные проекты 
юга столицы.

ПРОЕКТЫ НАШЕГО 
ОКРУГА

В Москву приходят 
инвесторы. Они под-
писывают соглаше-
ния о создании зон 
технологического 

развития. У нас создан целый 
комплекс объектов инноваци-
онный структуры: 22 технопар-
ка, 8 промышленных комплек-
сов, 2 технополиса. Уверен, что 
Урбанфорум повысил интерес 
инвесторов к инновационным 
проектам столицы.

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ
председатель Московской город-
ской думы

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Именно столько столичных памятников 
архитектуры отреставрировали 
за последние годы 
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На портале «Активный гражда-
нин» опубликовали итоги голо-
сования по выбору лучших 
участковых врачей детских по-
ликлиник. Их работу впервые 
оценили не специалисты, а сами 
пациенты. Лучшим педиатром 
стал врач детской поликлиники 
№ 12 Александр Атапин.

НЕ БОЙТЕСЬ ПРОСТУЖАТЬСЯ
Болеть не всегда вредно, считает 
Александр Атапин. При обычных 
простудах и ОРВИ организм очи-
щается от токсинов. Это правило 
одинаково работает как с деть-
ми, так и со взрослыми. 
— Сегодня в Москве болеют на-
много  чаще, — рассказывает 
Александр Атапин. — Лет трид-
цать назад болели два раза в год. 
Теперь — раз 12, 
а то и 15. Самый 
пик — осенняя 
пора. Как только 
по школам и са-
дикам разбредут-
ся — значит, мож-
но ждать в по-
ликлинику на 
прием.
Лучший педиатр Москвы просле-
дил эту тенденцию. Врачевани-
ем по детской части он занимает-
ся ровно тридцать лет. Первые 
три года работал в больнице села 
Шишкин Лес, что в Подмосковье. 

Остальные 27  — в детской рай-
онной поликлинике № 12. 
— К тому же примерно каждые 
пять-семь дней появляется ка кой-
то новый вирус. Поэтому возни-
кает новая волна заболеваемо-
сти, — продолжает педиатр. 

ВСЕГДА НА СВЯЗИ
Во время нашего разговора 
к Александру в кабинет заходит 
маленькая девочка Ангелина Ко-

новалова. Нет, она не на прием, 
просто зашла поздороваться 
с любимым доктором и поздра-
вить с его профессиональным 
днем.  И совсем неважно, что 
праздник этот был неделю назад. 

О том, что Александр Алексеевич 
сейчас на работе, узнала мама 
девочки. Она просто набрала те-
рапевту на его мобильный.
— Многие врачи дают свой лич-
ный номер пациентам? — инте-
ресуюсь я.
— Я свой телефон сам не даю,  — 
широко улыбается Атапин. — Но 
он все равно почему-то у всех 
есть.
Иногда число звонков за день до-
ходит до полусотни. Александра 
Атапина знают практически все 
в районе. 
А находить с детьми общий язык 
ему не приходится. Они сами 
к нему тянутся. Это как-то само 
по себе происходит.
Следующим по электронной оче-
реди в кабинет заходит девяти-
летний Иван Александров. 
Утром мама обратила внимание 
на сильный кашель. 
Доктор знает, что делать, нужно 
прослушать стетоскопом легкие. 
— Горячий чай со зверобоем 
и теплое мороженое, — заключа-

ет доктор. — Во время простуды 
дети ничего не кушают, а орга-
низму нужны силы. Теплое моро-
женое радует и восполняет недо-
стающие углеводы. Завтра по-
чувствуешь себя уже лучше.

Лучший педиатр Москвы Александр Атапин на своем 
рабочем месте в детской поликлинике № 12

При обычной простуде 
и ОРВИ организм 
очищается от вредных 
токсинов 

Дневная норма у врача-педиа-
тра — 24 пациента. Меньше — 
можно, больше — нет. Не по-
зволяет электронная очередь. 
Но такой способ записи к сто-
личным докторам уже давно 
оправдал свою эффективность. 
Удобно, без ругани и споров. 
А вот раньше, тридцать лет 
назад, к тому же терапевту жи-
вая очередь могла занимать 
до 70 человек. Разу меется, 
большая часть из них на прием 
к врачу не попадала.

СПРАВКА

Ситуация начала улучшаться после при-
нятия Закона об обращении лекар-
ственных средств, который ввел госу-

дарственное регулирование цен на жизнен-
но необходимые лекарства и расширил их 
перечень.

К сожалению, часто приходилось получать 
жалобы на то, что в некоторых аптеках нажи-
ваются на необходимости покупать дорогие 
препараты. Более того, есть жизненно необ-
ходимые лекарства, — инсу-
лин, нитроглицерин, ряд ан-
тибиотиков — которые долж-
ны быть доступны всем.
В текущем году список жизненно необходи-
мых лекарств был расширен до 646 наимено-
ваний. Но даже тогда были случаи, когда 
люди не могли получить необходимое лекар-
ство. Зачастую в аптеках намеренно предла-

гают дорогие препараты, а не дешевые ана-
логи. Поэтому необходимо доносить до 
граждан информацию об их правах, дающих 
возможность получать в аптеках необходи-

мые лекарства по приемле-
мым ценам.
Если же в аптеках препятству-
ют приобретению нужного 

и недорогого лекарства, то это повод для жа-
лоб, в том числе и обращения к депутату, 
ведь важно, чтобы проблема решилась бы-
стро, в рамках закона, а с нарушителей был 
строгий спрос.

ЕЛЕНА ПАНИНА  
депутат Госдумы, первый заместитель секретаря 
Московского реготделения «Единой России» СОЦИАЛЬНЫЙ ВЕКТОР

Лекарства должны быть доступны 

Вопрос доступности лекарств продолжает оставаться актуальным для большинства россиян. Но в последнее 
время ситуация начала меняться к лучшему. С депутатом Государственной думы Еленой Паниной мы беседуем 
о том, какие меры были приняты для решения этого вопроса.
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Ребята, даже 
теплое 
мороженое 
лечит 

С начала года почти 
вдвое выросло количество 
университетских клиник 
Прием пациентов в городе ведут 
более четырех тысяч 
академиков, профессоров, 
кандидатов и докторов 
медицинских наук. О том, как 
попасть к ним на консультацию, 
расскажет 

Количество университетских кли-
ник выросло за последние семь 
месяцев с 42 до 74. Созданы они 
для повышения качества и доступ-
ности медицинской помощи мо-
сквичам за счет привлечения про-
фессоров, докторов медицинских 
наук и других высококвалифициро-
ванных сотрудников медвузов к ле-
чебной работе в мед орга ни за ци ях. 
Клинические кафедры вузов и мо-
сковские больницы как никогда за-
интересованы в сотрудничестве. 
Также с 2017 года будет доступна он-
лайн-запись на прием к сотрудникам 
университетских клиник. Сегодня 
при онлайн-записи доктора меди-
цинских наук отдельно не выделя-
ются. Но уже сейчас доступны теле-
консультации между медицинскими 
организациями, когда на одной сто-
роне находятся профессора-консуль-
танты, а на другой — пациент и его 
лечащий врач. 
Жители других регионов также мо-
гут попасть на прием к врачам уни-
верситетских клиник. Иностран-
ные граждане имеют возможность 
попасть в клиники на платной ос-
нове или в рамках ДМС. Универси-
тетские клиники разрабатывают 
и новые методики лечения пациен-
тов. Например, при взаимодействии 
врачей-практиков и преподавате-
лей появился метод количественно-
го определения молекул ДНК TREC 
и KREC в цельной крови и сухих пят-
нах крови. Он не требует дополни-
тельного оборудования. Применение 
его поможет своевременно выявлять 
у новорожденных первичный имму-
нодефицит.

Свежие новости столичного 
Департамента здравоохране-
ния каждую неделю в нашей 
постоянной рубрике.

НОВОСТИ МЕДИЦИНЫ

Новая улица появится на территории 
жилого квартала «Ривер парк». 
Выбрать название для нее жителям 
района предлагается из двух вариан-
тов: Прибрежная или Флагманская. 
Можно предложить и свой вариант — 
через электронную приемную на офи-
циальном сайте управы района Нага-
тинский Затон. 
ДМИТРИЙ ПТИЧКИН
okruga@vm.ru

Жители Нагатинского Зато-
на смогут сами назвать две 
новые улицы.

Назови улицу 
своим именем 

ТАТЬЯНА 
МУХТАСАРОВА
первый заместитель 
главы Департамента 
здраво охранения

Врач из Южного округа стал 
лучшим педиатром столицы 

ПАВЕЛ ЕФИМОВ   
okruga@vm.ru 
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Весной вы дали старт Про-
грамме реальных дел. Из чего 
состоит эта программа? Как 
она была придумана? 
Ко мне на приемы приходит 
много жителей с вопросами 
благоустройства, комфорт-
ности среды. Лавочки, ухо-
женные газоны, асфальто-
вые дорожки — эти мелочи 
делают удобней нашу по-
вседневную жизнь, и мы не 
можем не обращать на них 
внимания. Поэтому мы 
вместе с моей командой вы-
брали самые актуальные 
локальные темы и решили 
привлечь к ним внимание 
властей и общественности. 
Мы искренне хотели до-
биться решения проблем, 
которые волнуют жителей 
города. И с радостью сооб-
щаю: мы достигли резуль-
татов.
Что изначально планирова-
лось? 
Еще в апреле мы установи-
ли первые зеленые кубы, на 
которых пикетчики собира-
ли подписи в поддержку ре-
шения восьми проблем. 
Москвичи узнавали под-
робности, рассказывали, 
что хотят изменить на тер-
ритории районов. В резуль-
тате список тем расширил-
ся до 11 пунктов — количе-
ство нерешенных проблем 
нас не испугало. В результа-

те мы собрали 16,5 тысячи 
подписей и добились предо-
ставления ветеранской ор-
ганизации нового помеще-
ния, отмены строительства 
информационного узла 
у станции метро «Ясенево» 
и магазина на Литовском 
бульваре, положительного 
решения о капремонте до-
сугового центра, открытия 
кабинетов физиотерапии 
в Бутове. 
А что происходит с програм-
мой сейчас? 
Мы обозначили ряд тем, 
наиболее актуальных для 
жителей Чертанова. Соби-
раемся проводить пикеты 
за реконструкцию и благоу-
стройство территории во-
круг Варшавских прудов. 
Еще мы добиваемся органи-
зации пешеходного перехо-
да на Россошанском проез-
де напротив центра «Мои 
документы» и создания со-
временной площадки для 
воркаута на Чертановской 
улице. Молодые люди  долж-
ны бесплатно заниматься 
физкультурой рядом с до-
мом. И мы добьемся уста-
новки нового спортивного 
оборудования: турникетов, 
брусьев, вертикальных 
лестниц и тренажеров.

Беседовал
ДМИТРИЙ ПТИЧКИН 
okruga@vm.ru

Весной этого года стартовала Программа ре-
альных дел, организованная депутатом Гос-
думы Анатолием Выборным.

Спорт около дома 

Депутат Госдумы Анатолий Выборный регу-
лярно встречается с жителями округа

В редакцию позвонил пен-
сионер Александр Гнутов. 
Он пожаловался на непри-
ятный запах, который исхо-
дит от очистного сооруже-
ния возле каскада прудов 
в парке «Покровский». Кор-
респондент «ЮГ» 
выехал на место, 
чтобы оценить мас-
штабы бедствия.
На Дорожной улице у дома 
7, корпус 3, царит благоден-
ствие. Мамы играют с деть-
ми, пенсионеры прогулива-
ются по пешеходным до-
рожкам. Вдали, за каскадом 
прудов, звонят колокола не-
большой церквушки. Эх, ле-
пота!
— Эту церковь еще при Пе-
тре Великом строили, — по-
ясняет нам Александр Гну-

тов. — Раньше здесь были 
Покровские выселки, куда 
царь неугодных ссылал. 
Вместе с Гнутовым мы про-
ходим в дальний конец пар-
ка. Небольшой бассейн ого-
рожен забором, однако во-
рота и калитки распахнуты.
— Чувствуете, запашок по-
шел? — прищуривается 
Александр. — И явно не от 
шашлыков. Вот это место 

зловонное. 
По дну бассейна 
струится смердя-
щий ручеек. Из его 

середины торчит черенок 
лопаты и пара бутылок.
— Судя по запаху — это 
сброс из канализации по-
шел, — сетует чертано-
вец. — Здесь недалеко еще 
мусоросжигательный завод 
коптит, так что с экологией 
у нас пока не так гладко.
По мнению Гнутова, зло-
вонную ситуацию можно 
исправить, если заменить 

песок в бассейне-отстойни-
ке. К расследованию под-
ключился депутат Мосгор-
думы Алексей Мишин.
— Отправлю соответствую-
щие депутатские запросы 
в Мосводосток, Мосводока-
нал и управу района. В пар-
ке «Покровский» нужно чи-
стить все три пруда от мусо-
ра, и это засорившееся 
очистное сооружение тоже 
нужно привести в порядок. 

Следите за продолжением 
истории в ближайших номерах 

ВАЛЕРИЙ 
БУЗОВКИН 
v.buzovkin@vm.ru

В
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Пруд с душком 
Житель района Чертаново Южное нашел источник неприятного 
запаха, мучившего посетителей народного парка «Покровский»

1 июля 2016 года. Парк «Покров-
ский». Местный житель Александр 
Гнутов указывает на зловонный сток 
воды в очистном сооружении 

РЕВИЗОР

Как только заявле-
ние поступит в упра-
ву, мы вниматель-
но с ним ознакомимся, 
изу чим проблему и вы-
работаем план ре-
шения. Вопрос возь-
мем на контроль сразу 
же, у нас такая прак-
тика давно выработа-
на. Мы заботим ся о на-
ших жителях и каждый 
голос слышим. Недо-
пустимо, чтобы москви-
чи страдали, тем более 
от запаха в зоне от-
дыха.

ЕЛЕНА СУХАНОВА
начальник отдела 
по вопросам жилищно-
коммунального хозяй-
ства и благоустройства 
управы района Чертаново 
Южное

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Жители Южного админи-
стративного округа расска-
зали, что одна часть Брате-
евской поймы приведена 
в порядок, однако она пере-
ходит в полузаброшенный 
пустырь. Эту зону предлага-
ют обустроить для отдыха 
жителей ближайших райо-
нов. Инициативная группа 
уже собрала более 100 под-
писей. Член Центрального 
штаба ОНФ Любовь Духа-
нина  обещала взять вопрос 

под личный контроль, вы-
вести проблему на уровень 
города и заняться ее реше-
нием в самом ближайшем 
будущем. «Жители не долж-
ны ждать годами, пятилет-
ками, когда будет обустрое-
на зона для отдыха, и я ис-
кренне надеюсь, что про-
цесс благоустройства нач-
нется уже этим летом», — 
заявила она. 
Отметим, что Любовь Ду-
ханина не понаслышке зна-

28 июня в Братеевской пойме прошла экологическая акция, организованная членом Центрального штаба ОНФ Любовью Духаниной. К ней обратилась 
инициативная группа москвичей с просьбой благоустроить часть природной зоны в районе дома 28, корпус 2, на улице Борисовские Пруды.

28 июня 2016 года. Любовь Духанина (справа) 
приняла участие в экологической акции

Братеевскую пойму благоустроят кома с проблемой: она жи-
вет в районе Братеево, на 
улице Борисовские Пруды, 
около 40 лет.
— Нам уже удалось немало 
сделать. Мы вернули льго-
ту по оплате коммуналь-
ных платежей инвалидам 
и чернобыльцам. При 
огромной поддержке роди-
телей школьников органи-
зовали детские летние ла-
геря, — отмечает Духани-
на. — Нам важно показать 
правительству столицы, 
что идея благоустроить 

пойму принадлежит не од-
ному человеку, а всем жи-
телям. В Братееве замеча-
тельные природные усло-
вия. Мы хотим, чтобы на 
территории Братеевской 
поймы появились скамей-
ки, спортивные и детские 
площадки. И самое глав-
ное — сделать ее доступ-
ной для всех жителей окру-
га, в том числе и для людей 
с ограниченными возмож-
ностями здоровья.
АННА ГЕРТ
okruga@vm.ru

июля культурный центр «Дружба» 
проведет спортивно-развлекательную 
программу «Спорт на природе» 

В мае корреспонденты 
«ЮГ» и «Вечерней Мо-
сквы» провели ежегод-
ную акцию по очистке 
прибрежных территорий 
и русла реки Шмелевки 
от мусора.

КСТАТИ
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В Южном округе существует 
уникальная организация — 
Женский деловой центр. 
Его специализация — со-
действие в поисках профес-
сии безработным женщи-
нам и мамам с детьми.
В конце июня центр подвел 
итоги полугодовой деятель-
ности после реорганиза-
ции. Он расширился, на-
брал обороты 
и помог почти 
двум тысячам че-
ловек.
—Прекрасная по-
ловина человече-
ства — уникаль-
ный пласт обще-
ства, — сказала 
замдиректора цен-
тра Маргарита 
Анохина. 
Во-первых, про-
цент безработицы 
среди него выше. 
Карьерный путь  
женщин нередко 
прерывает мате-
ринство или раннее заму-
жество. Во-вторых, работа-
ющие женщины заняли 
огромный сегмент эконо-
мики — салоны красоты, 
ювелирные магазины, сети 
одежды и прочее.
Ниша для безработных жен-
щин есть, ресурс для ее за-
полнения тоже есть. Но при 
этом многие женщины по-
прежнему безработны. 

Бизнес семье 
не помеха 

ских вопросах, научились 
искать целевую аудиторию. 
Поначалу центр подыски-
вал молодому агентству 
клиентов. А после заказы 
пошли один за другим.
Обе девушки работают дис-
танционно. Домашние дела 
они умудряются делать па-
раллельно с планировани-
ем бизнеса. Екатерина вос-
питывает двоих детей — се-
милетнюю Лизу и трехлет-
него Рому. А Анна только 
ждет пополнения — в авгу-
сте у нее родится девочка.
— Все дело в умении распо-
ряжаться временем, — еди-
ногласно заявляют деловые 
женщины. 

УЧЕНИЦЫ ПОМОГАЮТ 
УЧИТЕЛЯМ
Сейчас Екатерина и Анна 
работают в центре в каче-
стве консультантов. Они го-
товят других женщин к со-
беседованиям, дают сове-
ты, как сохранить работу 
или найти новую. Прежние 
ученицы стали партнерами 
Женского делового центра.
А последний между тем 
продолжает развиваться. 
Он все так же эффективно 
оказывает помощь безра-
ботным женщинам, прово-
дит выездные консульта-
ции, устраивает мастер-
классы, ярмарки вакансий. 
Женский центр помогает 
реализовывать амбиции 
и воплощать мечты. А глав-
ное — подталкивает сде-
лать первый шаг, на кото-
рый представительнице 
прекрасного пола бывает 
так сложно решиться.

1 июля 2016 года. Анна Потемкина благодаря Женскому 
деловому центру открыла свое дело

Женский деловой центр 
помогает трудоустроиться 
и найти себя 

Цель центра — 
научить женщин 
грамотно делать 
жизненный выбор 
и не бояться 
собственного 
безграничного 
потенциала 

Поезд остановился на станции, 
и в крат кой тишине подземки разго-
вор мужчины по мобильному слы-

шит весь вагон. 
— Алло, Максим? Первый этаж нужно кра-
сить в два слоя, хозяева могут подъехать 
проверить. А остальное — полтора или 
один, ну, чтобы перекрыть, не больше. 
Мужчину слышит человек двадцать, но его 
это ничуть не смущает. То, что надо сооб-
щить работнику Максиму, слишком сроч-
но. Еще бы! Максим — молодой, неопыт-
ный. А вдруг покрасит в два слоя, как поло-

жено?! Это ж никакой краски не напасешь-
ся! Зачем добро-то переводить?! 
Окружающие делают вид, что не замечают 
разговора. Да и что изменишь? 
А если бы этот диалог услышали соседи тех 
людей, кому делают ремонт? Вмешались 
бы? Или решили бы, что и так сойдет? Не на 
краске сэкономят, так на побелке? Правило 
«усушки и утруски» универ-
сально для всех сфер частного 
бизнеса. 
А вчера бывшая соседка зво-
нила. Вишню у себя в районе, куда перееха-
ла, купила. В очередной телевизионной 
программе о том, как здоровье поправить 
или его остатки сохранить, очень эту ягоду 
нахваливали: мол, кровь разжижает, по-
лезно. 

— Вишня сладкая? — спрашиваю. 
— Да, очень вкусная, сладкая, — отвечает 
соседка, — но... 
И вот она, ожидаемая ложка дегтя. После 
вздоха на другом конце провода слышу: 
«Покупала килограмм, домой принесла, 
помыла, в миску положила, и невооружен-
ным глазом видно — вишни с гулькин нос!» 

— Валентин, а ты где покупа-
ла? — интересуюсь. — Рынок-
то у вас далековато. 
— А у нас как фрукты пошли, 

так ими во дворах с машин торгуют: легко-
вушка, девушка-продавец, импровизиро-
ванный прилавок и весы — простенькие 
такие, с одной чашей.
Наивно спрашиваю соседку про кассовый 
аппарат. Конечно, нет и в помине.

— Валентин, а ты куда-нибудь обраща-
лась? В Роспотребнадзор? В Общество за-
щиты прав потребителей? В управу, нако-
нец, звонила? 
Не обращалась. Не верит бывшая соседка, 
что ее звонок что-то изменит. 
Вздохнув, говорю: «Ну, раз вишня слад-
кая — уже хорошо. В следующий раз просто 
побольше бери: не один килограмм, а пол-
тора, чтобы в миске заметно было». 
Но забудем о фруктах, вернемся к людям. 
Тем, кому доверяем ремонт, кто становит-
ся самозваными продавцами. Что заставля-
ет их ловчить, обманывать нас, жульни-
чать? Отчасти мы сами. Наша беспечность 
и равнодушие. И нежелание лишний раз 
куда-то позвонить. Наше неверие, что мо-
жет быть по-другому. 

На «Активном гражданине» решают вопрос — стричь или не стричь газон, и по числу участников 
лидирует Южный округ. То есть именно здесь живут самые неравнодушные горожане. Те, кто 
знает, что может что-то изменить, что именно от их решения зависит, как будет благоустроен округ. 
Вот только не все горожане считают, что от них что-либо зависит. И мешает собственное неверие. 

МАРИНА 
ГЛАДКОВА 
m.gladkova@vm.ru 

ШЕФРЕДАКТОР

Кило вишни после «усушки 
и утруски» = полкило 

Для женщин проводят 
профориентационные 
экскурсии. На один день 
соискательница устра-
ивается на желаемую 
должность, пробует свои 
силы и потом решает, 
подходит ей такая работа 
или нет. Женский центр 
собрал также обширную 
базу вакансий и резюме 
от соискателей.  

СПРАВКАИменно эту проблему ста-
рается решить Женский де-
ловой центр — скоордини-
ровать женщину и совме-
щать семью с работой 
и даже с собственным биз-
несом. 
— Практика, когда женщи-
на занимается лишь воспи-
танием детей, давно не су-
ществует в нашей стране, — 
убеждена директор центра, 
биатлонистка, обществен-
ный деятель и мама шесте-
рыхдетей Наталья Карпо-
вич. — Экономическая си-
туация и маленькие соци-
альные дотации молодым 
матерям вынуждают жен-
щин выходить на работу. 
А центр готов сопровождать 
их в нелегком поиске.

ПРИМЕР УСПЕХА
В центре отучились две мо-
сквички, психологи по об-
разованию — Анна Потем-
кина и Екатерина Пальчин-
ская. Они — совладелицы 
и единственные сотрудни-
цы собственного кадрового 
агентства «Профессиональ-
ное партнерство «Ведать».
Основателем стала Анна. 
К созданию собственного 
дела ее сподвиг кризис.
— Меня сократили, — рас-
сказывает девушка. — Под-
рабатывала на проектах.
Но непостоянный зарабо-
ток  вынудил Анну встать на 
биржу труда. От специали-
стов узнала о Женском де-
ловом центре. Именно там 
от сотрудников она услы-
шала — открой свое дело!
— А я и не думала о таком 
никогда! — призналась де-
вушка. 
В центре девушке помогли 
составить подробный биз-
нес-план, грамотно офор-
мить юридическое лицо 
и стать индивидуальным 
предпринимателем.
Тем временем у подруги по 
университету Екатерины  
Пальчинской завершился 
декретный отпуск. И Ан-
на — уже в качестве генди-
ректора — взяла ее в парт-
неры.
Благодаря Женскому цен-
тру они сами создали сайт, 
разобрались в юридиче-

ЕЛЕНА
МАТВЕЕВА 
okruga@vm.ru
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Городской «оазис» привле-
кает многих жителей, в осо-
бенности пенсионеров. 
Ведь не все могут позволить 
установить у себя в кварти-
ре кондиционер, а вентиля-
торы не всегда справляют-
ся.  
— В жаркие дни дома про-
сто невозможно находить-
ся, — говорит Ирина Черка-
шина, местная жительни-
ца. — А здесь прохладно. 
Есть питьевая вода, конди-
ционеры, спортзал для за-
нятий лечебной физкульту-
рой. Но самое главное — 

люди,которые сюда при-
ходят. 
 Также Ирина отметила, что 
особую дружественную ат-
мосферу создает персонал. 
— Человеку нравится, ког-
да к нему относятся добро-
желательно, и мы отвечаем 
взаимностью. 
Комнаты прохлады с разны-
ми температурами воздуха 
идеально подходят под это. 
В комфортной атмосфере 
люди готовы сидеть хоть це-
лый день и общаться. Кроме 
того, в центре для получате-
лей услуг есть и психолог, 

Спастись от жары в Южном административном округе можно в филиалах территориального центра социального обслуживания «Коломенское». Специ-
ально для местных жителей здесь ежедневно работают комнаты прохлады. О том, как они работают и сколько людей в них приходят, узнал корреспон-
дент «ЮГ» в филиале «Даниловский».

1 июля 2016 года. Посетители комнаты прох-
лады Руслан Черкашин и Татьяна Королева

Аисты выглядывают из травы, 
мышки пасутся с хрюшками, 
желтые утята купаются в пруду 
прямо под окнами столичного 
дома. Нет, это не приснилось и не 
привиделось. Просто жители 
района Зябликово проявили не-
бывалую фантазию в украшении 
двора между домами № 2 и № 6 
на улице Мусы Джалиля. 
— Все началось с того, что четы-
ре года назад мы выбрали совет 
дома, — рассказывает пенсио-
нерка и председатель совета На-
дежда Рожкова. — У нас тогда 

была очень узкая проезжая 
часть, везде стояли припарко-
ванные машины и мешали прой-
ти. На встрече с главой управы 
я попросила оградить пешеход-
ную часть столбиками. И когда 
их поставили, наконец-то стало 
свободнее, вот только мы с сосе-
дями огляделись... Думаем, н-да, 
а вида-то у нас из окна по-
прежнему никакого. Нужно 
украшать!
И вот совместными усилиями 
лысые пустыри за два года пре-
вратились в волшебный сад. 
Сперва было нелегко, ведь на 
островки под окнами текла вода 
с крыш, и земля стала жесткой, 
как асфальт. Упорным москви-
чам пришли на помощь муници-

пальные депутаты и привезли 
хорошую землю и покрышки. 
Горожане просмотрели множе-
ство картинок в интернете, пока 
выбрали дизайн садового 
оформления по душе. Молодежь 

и пенсионеры охотно покупали 
цветы и сажали их, некоторые 
даже везли готовые саженцы 
с дач. 
— Еще проблема: каждый год 
у нас что-то перекапывали во 

3 июня 2016 года. Жители района Зябликово 
Надежда Рожкова и Санжар Халиков рядом 
с самодельными украшениями во дворе между 
домами № 2 и № 6 на улице Мусы Джалиля 

Аист под моим 
окном 

Жители района Зябликово совместными трудами 
сделали из невзрачного пустыря сказочный оазис 

АННА 
НИКУЛЬНИКОВА
okruga@vm.ru 

Новый сквер обустроят 
для жителей Нагатинского 
Затона этим летом 
Помимо сквера, в районе 
установят спортивные площадки 
и парковочные карманы, а также 
заменят асфальт и газон 

До осени мы проведем в районе 
достаточно большой объем работ 
по благоустройству. Например, 
по результатам голосования на «Ак-
тивном гражданине» мы отремонти-
руем территорию на Коломенской 
набережной, 6, и установим спортив-
ную площадку, бортовой камень 
и уложим газон. Также благоустроим 
дворы по улице Судостроительной, 
31, и улице Якорной, 37.

События районной значимо-
сти, волнующие жителей на-
шего округа. 

СОБЫТИЯ, ФАКТЫ, 
КОММЕНТАРИИ

На месте старых торговых 
точек в Донском районе 
появятся обновленные 
киоски 
В ближайшее время их 
разместят на улице Шаболовке 
возле домов № 40 и № 34, 
на Загородном шоссе у дома № 6, 
корпус 1, и на улице Вавилова 
около дома № 6 

Первый киоск нового образца 
привезли только сегодня ночью 
в Донской район на Загородное 
шоссе, 6, завтра его будут уже 
устанавливать и монтировать 
электроснабжение. Остальные мы 
ждем по графику. Это принципиаль-
но новые киоски, которые утвердила 
Москомархитектура на аукционе, где 
они разыгрывались на пять лет. 
В целом они отличаются от старых 
киосков внешним видом и увеличен-
ной площадью.

дворе. То одни трубы меняли, то 
другие. И, конечно, задевали 
клумбы, — говорит Надежда 
Ивановна. — Было сложно, но 
сейчас, слава богу, ничего не ко-
пают.
Одновременно в миниатюрное 
царство «заселялись» самые раз-
ные герои. Соседи приносили 
старые детские игрушки или что-
то мастерили своими руками. 
Особенно постарался молодой 
дворник Санжар Халиков, он во-
обще человек творческий — на 
досуге плетет цветы из бисера, 
и даже занимает призовые места 
в конкурсах по рукоделию. 
— Аисты, грибочки и мышки 
у нас из пенопласта, — говорит 
Санжар. — Сначала хотели сде-
лать из картона, но тогда поделку 
испортил бы дождь. Зайцев, по-
росят и даже «пруд» мастерили 
из покрашенных пластиковых 
бутылок. 
Но самое нарядное в игрушеч-
ном царстве — чучело. 
— Тоже собирали всем домом, — 
вспоминает Санжар. Одна жи-
тельница делала ремонт и дала 
палки, остальные подарили 
одежду. 
Теперь по утрам и вечерам цветы 
поливают консьержи, это зани-
мает всего 15 минут. Санжар от-
мечает, что поделкам непогода 
не страшна — все выдержат. Раз-
ве что соломенное гнездо аистов 
убирают перед ливнем. 
Вести об оазисе быстро разлете-
лись по округе, и теперь в наряд-
ный двор наведываются семей-
ные экскурсии. Особенно игруш-
ки нравятся детям, да настолько, 
что какие-то они прихватывают 
с собой. 
— Много уточек из «пруда» уже 
унесли, — усмехается Надежда 
Рожкова. — Но это ничего, дач-
ники часто дарят новых. 
Чудесный сад сплотил жителей 

и вдохновил на новые творче-
ские подвиги. 
— Мы не остановимся, — уверя-
ет старшая по дому. — Задумок 
много, и будем их воплощать 
в следующем году. 

Иногда дети забирают резиновых 
уток из пруда, но местные 
жители приносят новых 

Ставим жаре шах и мат 

Для организации ком-
нат прохлады выделе-
ны помещения общего 
назначения — актовые 
залы, гостиные, столо-
вые, где созданы все ус-
ловия для досуга и от-
дыха жителей города.
Работают они по графи-
ку ТЦСО, в котором на-
ходятся

АНЖЕЛА РОМАНЕНКО
пресс-секретарь 
Департамента труда 
и соцзащиты населения

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ИРИНА 
ДЖИОЕВА 
глава управы 
Нагатинского Затона 

РУСЛАН ОСИПОВ
заместитель главы 
управы Донского 
района

и библиотека, и даже соля-
ная пещера. 
— Наш центр охватывает 
четыре района Южного 
округа: Нагатино-Садовни-
ки, Донской, Даниловский, 
Нагатинский Затон, и во 
всех филиалах есть комната 
прохлады, — говорит Елена 
Боева, заместитель дирек-
тора по общим вопросам 
Центра соцобслуживания 
«Коломенский». — Помимо 
возможности спастись от 
жары жители получают 
консультацию, как вести 
себя в такую погоду. 
СЕРГЕЙ РЫЖКОВ
okruga@vm.ru

июля Дом культуры «Братеево» открыл 
выставку, посвященную древнегреческому 
философу Аристотелю 
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На прошлой неделе в ходе 
заседания президиума пра-
вительства Москвы был со-
ставлен новый список объ-
ектов самостроя, подлежа-
щих сносу. Согласно новому 
перечню в ближайшее вре-
мя столица очистится еще 
от 107 самовольных постро-
ек. Всех собственников уже 
уведомили об этом.
У владельцев самостроев 
есть два месяца на то, чтобы 
самостоятельно избавиться 
от своих построек. При та-
ком раскладе хозяева полу-
чат денежные компенсации 
за добровольный снос. А вот 
если они решат пренебречь 
указаниями, их здания бу-
дут снесены силами столич-
ных властей, и никаких вы-
плат они точно не получат.
— В городе снесут 
107 объек тов самостроя об-
щей площадью 31 тысяча 
квадратных метров, — рас-
сказал  начальник Госин-
спекции по недвижимости 
Сергей Шогуров. — Снос са-

мовольно возведенных объ-
ектов носит планомерный 
характер. 
По его словам, только за по-
следние два года демонти-
рованы объекты общей 
площадью свыше 450 тысяч 
квадратных метров.
Не обошла вторая волна 
сноса и Южный округ сто-
лицы. Согласно плану, толь-
ко на его территории пере-
станут существовать 24 са-
мовольно возведенных объ-
екта. Демонтировать зда-
ния начнут не ранее конца 
августа — начала сентября.
Многие жители района На-
гатинский Затон хорошо 
знают небольшой торговый 
центр, расположенный ря-
дом со станцией метро «Ко-
ломенская» по адресу; про-
спект Андропова, 21г.
— Я часто возвращаюсь 
с работы поздно вечером, 
и каждый раз приходится 
проходить мимо этого цен-
тра, — рассказал местный 
житель Алексей Ухор-
ский. —  В любое 
время суток 
и в любое время 
года первое, что 
бросается в гла-
за, — огромное 
количество лиц 
в алкогольном 
опьянении. В принципе это 
неудивительно, ведь в этом 
центре расположена букме-
керская контора. Так что 
я буду только рад, если зда-
ние снесут.
Еще один объект самостроя 
в Южном округе, которому 
недолго осталось существо-
вать, — Нагатинский ры-

нок, расположенный рядом 
с железнодорожной станци-
ей Нижние Котлы на Вар-
шавском шоссе.
— На него даже смотреть 
страшно, — пожаловалась 
москвичка Юлия Беляе-
ва. — Рынок грязный, такое 
впечатление, будто там ни-

кто никогда не убирается. 
А качество товаров в нем 
оставляет желать лучшего. 
Жители столицы признают, 
что объекты самостроя не 
только не вписываются 
в облик города, но и  несут 
реальную угрозу для горо-
жан. Те постройки, которые 
были снесены еще в февра-

ле этого года, были возведе-
ны в зонах повышенной 
опасности. Например, око-
ло систем газоснабжения 
или над объектами инфра-
структуры метрополитена.
— Опасность возникала не 
только для объектов, само-
вольно установленных на 

газопроводе, но и для всех 
москвичей, — добавил ге-
неральный директор ОАО 
«Мосгаз» Гасан Гасангаджи-
ев. — Сам факт появления 
такого рода объектов над 
трассами газопроводов — 
серьезная опасность: они 
препятствуют требуемым 
эксплуатационным меро-

приятиям. Если объект 
не обслуживается долж-
ным образом, он раньше 
времени приходит в негод-
ность.
Большинство жителей сто-
лицы поддерживают ини-
циативу властей в плане 
сноса самостроев. Но есть 
и такие, которым эта идея 
приходится не по душе. 
— Как быть «небольшим» 
предпринимателям, кото-
рые приобрели себе завет-
ное местечко в одном из 
зданий, признанных само-
строем? — интересуется 
житель района Нагатин-
ский Затон Никита Чек-
мазов. 
На этот вопрос подробный 
и корректный ответ дал ру-
ководитель столичного Де-
партамента торговли и ус-
луг Алексей Немерюк.
— В Москве около трех с по-
ловиной миллионов ква-
дратных метров свободных 
арендных площадей, пред-
назначенных для малого 
бизнеса, — заявил глава ве-
домства. — Сейчас прохо-
дят открытые электронные 
аукционы по аренде при-
надлежащих городу не-
больших торговых мест, 
в том числе в подуличном 
пространстве.
Так что представители ма-
лого бизнеса могут не бес-
покоиться — им есть где 
развернуться. 
— Помещения на рынке 
есть, поэтому мы просто пе-
ревезем магазины, — рас-
сказал президент группы 
компаний «Евросеть» Алек-
сандр Малис. 

Объекты самостроя над трассами 
газопроводов представляют 
серьезную опасность 

Постановление № 829-
ПП «О мерах по обеспе-
чению сноса самоволь-
ных построек на отдель-
ных территориях города 
Москвы» от 8 декабря 
2015 года регламенти-
рует порядок демонтажа 
и утверждает перечень 
опасных сооружений, 
подлежащих  сносу . 
В первую волну демонта-
жа незаконно возведен-
ных зданий было снесе-
но 104. Правомерность 
действий столичных вла-
стей была подтверждена 
решением Мосгорсуда 
и апелляционным опре-
делением Верховного 
суда РФ.

СПРАВКА

МИЛЕНА 
МЕБИУС 
okruga@vm.ru 

Вторая волна 
демонтажа 
незаконно 
возведенных 
торговых точек 
очистит город 

Жительница округа Наташа Смирнова рассказывает, 
что у этих палаток у станции метро «Коломенское» ве-
чером собираются пьяные компании (1). После первой 
волны сноса самостроя город заметно преобразился (2) 

Более полови-
ны площадок, 
освобожден-
ных от опасно-
го самостроя, 

будут благоустроены 
до октября. По остав-
шимся площадкам ве-
дется проектная рабо-
та с учетом пожеланий 
жителей. Предложе-
ния включим в програм-
му следующего года. 

ПЕТР БИРЮКОВ 
заместитель мэра по 
вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

МАРАТ ХАКОВ
заместитель начальника 
Московского метрополи-
тена, начальник дирекции 
инфраструктуры

Самострой 
около метро 
приводит к де-
формации 
объектов ин-

фраструктуры подземки. 
По нормам необходимы 
проектно-изыскатель-
ные работы для строи-
тельства зданий вбли-
зи метрополитена. Такая 
работа по зданиям, по-
строенным в 1990-х го-
дах, не проводилась.

Снес сам — 
получи 
выплаты 

Кстати, предположение 
о том, что владельцы само-
строя относятся к малому 
предпринимательству, — 
глубокое заблуждение. За-
частую этим прикрываются 
именно акулы крупного 
бизнеса, которые пользуют-
ся своим авторитетом и свя-
зями с криминальным 
миром.
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ВОЗЛЮБИТЕ СОСЕДА, 
КАК САМОГО СЕБЯ
Печально, но на практике по-
лицейские раскрывают лишь 
13–15 процентов квартирных 
краж (корреспондент «ЮГ» убе-
дился в этом на собственном при-
мере). Поэтому, покидая кварти-
ру на долгое время, постарайтесь 
предпринять все необходимые 
и возможные меры, чтобы обе-
зопасить жилье от незваных го-
стей. Какие это могут быть меры?

ВАЛЕНТИНА АРИСТОВА 
председатель Совета дома 
Если вы купили квартиру в доме-
новостройке, то знайте, что воры 
(в ваше отсутствие) могут прий-
ти к вам под видом ремонтников, 
поставщиков мебели или быто-
вой техники. К примеру, подъе-
хать на грузовом автомобиле, 
внести на вашу площадку (мимо 
консьержа) какой-нибудь стол 
или небольшой шкаф, а потом 
вынести из вашей квартиры все, 
что в ней есть ценного. Поэтому, 
уезжая в отпуск или на дачу, 
предупредите соседей и консьер-
жа, что вас не будет в определен-
ный срок и что вы никакую ме-
бель покупать не намерены.

СТАЛЬНАЯ ДВЕРЬ  ХОРОШО, 
А ЖИВАЯ ОХРАНА  ЛУЧШЕ
Как утверждают знающие опера-
тивники, современные воры ред-

ко работают по наводке, пред-
почитают свою жертву выслежи-
вать. Как поступать в таких слу-
чаях?

БОРИС ВАСИЛЬЕВИЧ 
работник охранного предприятия 
Воры-домушники обычно начи-
нают следить за потенциальной 
жертвой, у которой есть дорогая 
машина-иномарка, которая сде-
лала в квартире дорогостоящий 
ремонт, установила дорогие сте-
клопакеты на окна, спутниковую 
антенну и другие предметы рос-
коши. Поэтому важно проверить 
прочность вентиляционной шах-
ты, если вы живете на последнем 
этаже. Хорошо бы заварить ее 
прочной решеткой. Уезжая, не 
забыть закрыть все окна и фор-
точки — любимые отверстия щу-

плых домушников. Можно по-
знакомиться с местным дворни-
ком, даже если он гастарбайтер. 
За небольшую оплату дворник 
будет присматривать за вашим 
подъездом и квартирой.  Сможет 
позвонить вам в случае попытки 
ограбления. Но самый надеж-
ный способ защиты квартиры — 
поставить ее на сигнализацию 
во вневедомственной охране. 
Дороговато, но  надежно.

НЕ СОРИТЕ, НЕ МОЛЧИТЕ
Каждая десятая кража в квар-
тире осуществляется через от-
крытые окна и форточки. На по-
следних этажах используют трос 
для спуска, а на нижних — ко-
зырьки подъездов и деревья, 
а также газовые «балалайки» — 
трубы газопроводов под окнами. 
Что предпринимать в таких ситу-
ациях?

АНАТОЛИЙ КВАСОВ 
инспектор полиции 
Стопроцентной защиты от до-
мушников нет. Но предпринять 
необходимые меры для защиты 
можно. Например, можно по-
просить соседей, чтобы они регу-
лярно вынимали почту и рекла-
му из вашего почтового ящика. 
Его забитость свидетельствует, 
что хозяев дома нет, значит, 
в квартиру можно проникнуть. 
Уезжая надолго, можно вклю-

чить сетевой радиоприемник. 
Он точно насторожит вора 
и упредит или отсрочит его про-
никновение в помещение. При 
отъезде на короткий срок можно 
включить на кухне или в комна-
те энергосберегающую мало-
мощную лампочку. В такой ситу-
ации воры тоже отступают. 
Дверь — не препятствие для 
опытного домушника, но если 
вы закрепите на ней плакатик  
«Улыбнитесь, вас снимает скры-
тая видеокамера!» — вор навер-
няка отступит — зачем ему све-
титься лишний раз. Можно оста-
вить специальное устройство, 
имитирующее лай собаки при 
нажатии на дверной замок. Та-
кая хитрая уловка тоже может 
сработать.

БУДЬТЕ МИЛОСЕРДНЫ
Самое неприятное после ограбле-
ния — чувство беззащитности. 
Поэтому первое желание — нака-
зать домушников так, чтоб 
впредь неповадно было за чужим 
добром охотиться. Но помните: 
воры — тоже люди. Не оставляй-
те для них в холодильнике или на 
столе дорогой отравленный алко-
голь, не подключайте к замку 
электрический ток. В случае гибе-
ли воришки вы пойдете под суд.

Подготовил
АНАТОЛИЙ СИДОРОВ 
okruga@vm.ru

Большинство  квартирных 
краж в многоквартирных до-
мах совершают в промежутке 
от 9 до 14 часов. Это пик краж 
в спальных районах. Воры ис-
ходят из того, что в это время 
жителей нет дома. Наиболь-
шего накала наглость до-
мушников достигает между 
1 и 3 часами ночи. Глухая пол-
ночь — время воровское.

КСТАТИ

Поставьте квартиру на сигна-
лизацию во вневедомственной 
охране. Это — самый надежный 
способ защиты жилья от жулья

На входной двери коридора или 
квартиры повесьте плакатик 
«Улыбнитесь, вас снимает скры-
тая камера» — вор поверит

Требуйте, чтобы коммуналь-
щики закрыли на замок вход 
на чердак, если вы живете 
на последнем этаже

В новостройке предупредите 
консьержку, что вы уезжаете 
и не собираетесь ничего выво-
зить из квартиры

Уходя из квартиры на долгое 
время или уезжая в отпуск, за-
крывайте окна, форточки и бал-
коны, если они застеклены

Если вы покидаете квартиру 
ненадолго, то оставьте вклю-
ченным свет на кухне или 
в комнате, включите радио

Попросите соседей очищать ваш 
почтовый ящик. Наличие в нем 
корреспонденции сообщит во-
рам, что вас давно нет дома

Для связи в экстренном случае 
оставьте контакты консьержке 
и у дежурного ОДС (объединен-
ной диспетчерской службы) 

От вора нет запора, 
но есть смекалка 
На лето приходится пик квартирных краж. Как защитить собственность 

Оценил и похитил 
В ОМВД России по району Мо-
скворечье-Сабурово поступило 
сообщение о мошенничестве. По 
словам потерпевшей, неизвест-
ный похитил ее автомобиль «Мер-
седес» под предлогом оценки, 
причинив материальный ущерб 
на сумму 240 000 рублей. 

Наркоторговец 
с нашего двора 
Сотрудники экипажа автопатруля 
ОМВД России по району Бирю-
лево Восточное на улице Мих-
невская задержали подозрева-
емого в хранении наркотических 
средств. В ходе личного досмотра 
у безработного 32-летнего мо-
сквича изъяли вещество неиз-
вестного происхождения, кото-
рое содержало в составе героин 
общей массой 3,62 грамма. Воз-
буждено уголовное дело по факту 
сбыта наркотических средств.

Незаконные жители 
Участковый района Бирюлево За-
падное выявил факт организации 
незаконной миграции. Как ока-
залось, безработный 28-летний 
москвич зарегистрировал в своей 
квартире по улице Булатников-
ская, 5, приезжих из Средней 
Азии. Возбуждено уголовное де-
ло по факту фиктивной постановки 
на учет иностранного гражданина.  

Вернулся на место 
преступления 
В Чертаново Центральное посту-
пило сообщение о грабеже. По 
словам потерпевшего, в 1:00 на 
улице Красного Маяка двое неиз-
вестных ударили его и, похитили 
планшет и скрылись.  На следу-
ющий день сотрудники полиции 
задержали одного из подозрева-
емых на той же улице. Им оказался 
безработный 26-летний москвич. 
Похищенное изъято. Возбуждено 
уголовного дело. На время след-
ствия подозреваемому избрана 
мера пресечения в виде подписки 
о невыезде. Ведется розыск вто-
рого участника грабежа. 

Жители юга столицы могут 
спать спокойно, ведь за по-
рядком в округе следят луч-
шие полицейские города.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Съезд партии «Яблоко» утвердил фе-
деральный список кандидатов для 
участия в выборах в Госдуму. Возгла-
вил его глава Федерального политко-
митета Григорий Явлинский. 
Выступая на съезде, Явлинский зая-
вил, что партия, выдвигая кандидатов 
в том числе из рядов сторонников дру-
гих правых партий, «заложила основу 
демократической коалиции». 
ДМИТРИЙ ПТИЧКИН
okruga@vm.ru

Прошел съезд партии 
«Яблоко».

Кандидаты 
выбраны 



СМАЧНЫЙ АРХИТЕКТУРНОСТРОИТЕЛЬНЫЙ 
ПЛЕВОК В ЛИЦО ОТЖИВШЕМУ МИРУ

ИСТОРИЯ

Уникальный в своей сложности проект дважды чуть 
было не подвел своего создателя Ивана Николаева 
под монастырь. 4 июля 1930 года в газете «Правда» 
был опубликован разгромный фельетон Михаила 
Кольцова «Акробаты кстати»: автор иронично на-
звал проект  «смачным революционным 
архитектурно-строительным плевком в лицо отжив-
шему старому миру». После публикации Николаев 
ждал ареста — обошлось. Арестован в 1938 году 
и расстрелян в 1940-м был сам Кольцов.
Второй раз здание подвело своего создателя 
в 1941 году: его спальный корпус — «крыло» — 
было «ориентировано» на Кремль, и немецкие лет-
чики использовали его как ориентир при бомбарди-
ровках Москвы.

* В заголовке использована цитата из фельетона Михаила Кольцова 
«Акробаты кстати»

Дом-коммуна 
Ивана Николаева 

Подготовили  ДМИТРИЙ СЕМЕНОВ  (текст), ДАРЬЯ ГАШЕК  (графика) 

Запасной выход 
Первоначально у дома-
коммуны был лишь один — 
главный — вход, хотя это 
и противоречило правилам 
безопасности. В ходе рекон-
струкции это упущение было 
исправлено

Главный вход 
Доступ в дом-коммуну 
осуществлялся через 
общественный корпус: 
именно здесь студенты 
должны были проводить 
свои дневные часы после 
основных занятий

Общественный 
корпус 
В этом трехэтажном здании 
находился весь «функцио-
нал» дома-коммуны. Здесь 
располагались столовая, 
спортзал, читальня, прачеч-
ная и даже детский сад

Освещение 
В ходе начавшейся в 2007 году ре-
конструкции архитекторы поста-
рались максимально сохранить 
функциональные особенности 
общественного корпуса. Так, были 
сохранены и реконструированы 
уникальные шедовые фонари 
на крыше — таким образом еще 
с XIX века в дневные часы освеща-
лись фабричные корпуса

Пандус 
Архитектурный проект 
предполагал наличие 
в спальном корпусе подобие 
лифта. Однако в процессе 
строительства от него отка-
зались, и все этажи связал 
спиральный пандус

Парковка 
У студентов Текстильного института 
30-х годов прошлого века в личной 
собственности не могло быть даже ве-
лосипеда. Однако современные реалии 
потребовали наличия у главного входа 
в дом-коммуну гостевой парковки

Спальный корпус 
Здесь размещались 1008 небольших двух-
местных «спальных кабин» площадью 
около 5 квадратных метров. После рекон-
струкции размер спален увеличился: есть 
11- и 17-метровые спальные помещения. 
Также на каждом этаже находятся не-
сколько кухонь-столовых, рассчитанных 
на 12 студентов

На свежем воздухе 
80 лет назад все обитатели дома-ком-
муны после дневных занятий обязаны 
были отправляться на пешую прогул-
ку — общественный корпус в это время 
проветривался и убирался.
Современные студенты вольны рас-
поряжаться своим личным временем, 
но правила общежития они стараются 
не нарушать

Санитарный корпус 
Дом-коммуна должен был стать даже 
не домом, а «машиной для жилья», 
производящей настоящих строителей 
коммунизма. Обитание здесь напо-
минало конвейер — в 6:00 подъем, 
10 минут на умывание в санитарном блоке, 
5 минут — на туалет и душ. Каждому 
«спальному» этажу главного корпуса соот-
ветствовал индивидуальный санитарный 
этаж

Пандус санитарного корпуса 
Считается одним из архитектурных укра-
шения дома-коммуны. Взбегать снизу 
вверх или спускаться сверху вниз — 
легко: ступеней нет. Для опоры предна-
значались уникальные спиральные пери-
ла — до наших дней они не сохранились, 
при реконструкции использованы перила 
из другого здания, спроектированного 
И. Николаевым. Сквозь пандус проходит 
панорамный лифт

Здание, принадлежавшее Московскому университету стали и сплавов (знаменитый МИСиС), сегодня 
переживает второе рождение после масштабнейшей реконструкции. Дом-коммуна на улице Орджо-
никидзе, построенный в 30-е годы как общежитие для студентов Текстильного института, остается 
одним из немногих архитектурных памятников эпохи советского конструктивизма. Перед архитекто-
ром Иваном Николаевым была поставлена задача — построить «машину для жилья», где все социоло-
гические и личные явления были бы поставлены на строго высчитанный по времени конвейер. Однако 
социальный эксперимент продлился всего два-три года, прекратившись сам собой. 

Реставрация была очень непростая. За бо-
лее чем пятидесятилетний период ком-
плекс неоднократно перепланировы-
вался, изменялись его внешний облик 
и функцио нальное содержание. До нашей 

работы он был в значительной степени искажен ар-
хитектурно не только пристройками и пропорциями 
членений фасадов, но и внутренней планировкой. 
Оконные проемы спального корпуса были увеличе-
ны по высоте, появились простенки вместо ленточ-
ных окон, вместо эксплуатируемой плоской кров-
ли возникла скатная. Половина цокольного этажа 
спального корпуса, которая была на «ножках», 
в какой-то период оказалась застроена.

ВСЕВОЛОД КУЛИШ
автор проекта реконструкции дома-коммуны на улице 
Орджоникидзе

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

По замыслу архитектора Ивана Николаева, 
в спальном боксе — небольшой комнате 
размером 2,3 на 2,7 метра — студенты 
должны были только спать, дыша озониро-
ванным воздухом, «не исключена возмож-
ность усыпляющих добавок» (так в описа-
нии проекта. — «ЮГ»). Отсюда крайний 
минимализм оформления: горизонтальное 
окно во всю стену, раздвижная дверь 
в коридор, две кровати (в первоначальном 
варианте — двухъярусные) и табурет

Из санитарного корпуса мож-
но было попасть в обществен-
ный 3-этажный корпус, где 
находились столовые, спор-
тивный зал на 1000 человек, 
читальный зал на 150 человек 
с книгохранилищем, детские 
ясли, прачечная, помещения 
для кружков и секций, кабины 
для индивидуальных занятий

Из спального корпуса учащиеся попадали в санитарный 
корпус. Здесь размещались площадки для утренней за-
рядки, туалеты и душевые кабины, а также гардеробная, 
в которой одежда студентов хранилась с 10 часов вечера 
до шести часов утра

Еще один выход из санитар-
ного корпуса вел в помещения 
для занятий, причем, согласно 
расписанию, у одних студентов 
утро могло начинаться с лекций, 
у других — с личных занятий 
в индивидуальных кабинах 
общественного корпуса

Будущим строителям комму-
низма запрещалось приносить 
в общежитие какие бы то 
ни было личные вещи. Да они бы 
и не поместились в «спальных 
кабинах». Потому верхняя одеж-
да хранилась в специальных 
гардеробных помещениях

10 11ГРАФИКА ОКРУГАГРАФИКА ОКРУГА
Инженерные системы 
20 многоквартирных домов Нагорного 
района обновят до конца года 9 ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ
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Здание 
общежития 

бывшего Текстильного 
института в Южном 

округе сверху напоминает 
самолет: спальный 
корпус — «крылья», 

санитарный — «кабина» 
и общественный — 

«хвост» 

спортивных уличных баскетбольных 
площадок открыты для жителей 
района Братеево 



12 РАЙОННЫЙ МАСШТАБ
Культурный центр ЗИЛ организует 
творческий вечер с российским поэтом 
Евгением Евтушенко 19 июля 
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Старинная легенда гласит, что за 
несколько лет до княжения Петр 
убил огненного змея, но испач-
кался ядовитой кровью и заболел 
проказой. Ни один лекарь не смог 
ему помочь. И снится князю чуд-
ный сон, будто его может спасти 
только простая крестьянка Фев-
рония — дочь бортника, добывав-
шего дикий мед в рязанских зем-
лях. Сон сбылся, и Петр быстро 
оправился, а Феврония в качестве 
платы за лечение пожелала, что-
бы князь женился на ней. Сегодня 
знаменитая пара служит симво-
лом крепкой любви. 
В память о супругах в 2008 году 
родился праздник Петра и Февро-
нии, он же День семьи, любви 

Жители округа готовятся встретить День семьи, любви и верности. Он традиционно отмечается 8 июля в память о покровителях семьи и брака муром-
ском князе Петре и его жене княгине Февронии. На 27 площадках города 9 и 10 июля будут концерты и развлечения для гостей всех возрастов. Но цен-
тральным станет мероприятие в Государственном музее-заповеднике «Царицыно». Там пройдут игры, конкурсы, мастер-классы, выступят звезды. 

Он родился 26 июня 1926 го-
да. В июне 1941-го его, пят-
надцатилетнего, срочно за-
брали из пионерского лаге-
ря и отправили в эвакуа-
цию. Борис Льво-
вич сначала попал 
в Иваново, а потом 
в Сибирь, в интер-
нат, располагав-
шийся неподалеку 
от Омска. 
— Мой отец рабо-
тал главным инже-
нером в наркомате 
земледелия, — рассказыва-
ет Борис Львович. — В Ива-
новской области мы пробы-
ли недолго. Немец прибли-
жался. Родители остались 
в Москве, а мы отправились 
в Омск.
Пути были забиты, еды не 
хватало. До интерната до-
брались чудом. 
— Нас было порядка 150 че-
ловек из Москвы, — продол-
жает мой собеседник. — 
Директор у нас был хитрый, 
везде все мог выбить, а по-
тому старших отправлял на 
разные работы, а за это по-
лучал на интернат продо-
вольствие. Так и выживали. 
В столицу он вернулся 
в 1943-м, закончил во-
семь классов школы и по-
ступил в Авиационный тех-
никум им. Н. Н. Годовикова. 

— На фронт я так и не по-
пал: пришел приказ сверху, 
чтобы из нашего учебного 
заведения воевать никого 
не посылали, — говорит Бо-
рис Львович. — По оконча-
нии техникума в 1947 году 
меня отправили в Летно-ис-
следовательский институт 
города Жуковского, где 

я три года и проработал тех-
ником. Получалось непло-
хо, хвалили, ценили, но 
я постоянно рвался оттуда, 
хотел учиться дальше. 
Возможность подверну-
лась, как всегда, неожидан-
но. В 50-е годы в стране шли 
активные поиски урана.
— Моя сестра работала 
в Министерстве геоло-
гии, — продолжает юби-
ляр. — Людей набирали 
в закрытые учреждения. 
Смотрели на чистоту био-
графии: не женат, без суди-
мостей и прочее. Меня про-
веряли полгода, но я был аб-
солютно чист. 
Бориса Львовича отправи-
ли на курсы геофизиков. 
Как только обучение за-
кончилось, начались дол-
гие командировки по тер-

ритории Советского Сою-
за. За каждую успешно вы-
полненную задачу Борис 
Львович получал государ-
ственные награды.  
— Но я поступил на факуль-
тет геологии и разведки по-
лезных ископаемых Губ-
кинского университета, — 
вспоминает Борис Льво-
вич. — Заочно. 
В командировках он пропа-
дал по полгода, но не жало-

вался — работа есть работа.  
В НИИ, где работал, Борис 
Львович познакомился 
с Машей Байковой, моло-
дой лаборанткой и девятой 
дочерью в семье протодиа-
кона Елоховского собора 
Петра Байкова. 
— Я искал порядочную де-
вушку, а еще мне хотелось, 
чтобы она умела играть на 
чем-нибудь, — Борис Льво-
вич улыбается. — Маша 
играла на фортепиано. 
Меня не смутило то, что 
она из православной се-
мьи, как и ее отца не волно-
вало, что я коммунист до 
мозга костей. 
Будущий тесть просто так 
отдавать дочь молодому 
гео дезисту не собирался. 
Несколько раз он проверял 
будущего зятя. 
— Один раз мы даже боро-
лись с ним, — смеется Бо-
рис Львович. — Но парнем 
я был спортивным, имел 
разряд по конькобежному 
спорту, а во время работы 
в авиации вел местный 
спортивный кружок. Так 
что ничего, против тестя 
продержался достойно. 
10 мая 2016 года исполни-
лось ровно 58 лет со дня 
свадьбы Бориса и Марии 
Цытович. На старых фото-
графиях у него кудрявые во-
лосы и прямой взгляд, пол-
ный интереса к жизни, 
а у нее скромная и очень 
счастливая улыбка. Они 
и сегодня точно такие же — 
спокойная и немного за-
стенчивая Мария Петровна 
и энергичный, яркий Борис 
Львович, главной отличи-
тельной чертой которого 
было и осталось прекрасное 
чувство юмора. 
Их дочь Марина вместе с се-
мьей живет в Израиле, но 
ради юбилея отца приехала 
в Москву. У Бориса Львови-
ча двое внуков и уже один 
правнук. Своей семьей они 
искренне гордятся. 
Борис Цытович ушел из гео-
дезии в 1995 году. Здоровья 
уже не хватало. Сегодня он 
раздумывает над идеей на-
писать мемуары.   

10 мая 1958 года. Борис Цытович и Мария 
Байкова стали мужем и женой (1). Сегодня 
они все так же любят друг друга (2) 

Маша была девятой дочерью 
протодиакона Елоховского 
собора, но комсомольца это 
не смущало 

1

2

АННА 
ПОВАГО
okruga@vm.ru

Искал уран, 
а нашел любовь 
Геодезист из Чертанова Борис 
Цытович боролся на кулаках 
с отцом невесты

Икона Петра и Февронии, покровителей 
брака и семейных ценностей 

Царицыно встречает семейный праздник и верности. У него есть символ — 
ромашка и даже своя награда «За 
любовь и верность» для пар, кото-
рые прожили вместе более 25 лет. 
— Идея праздника объединяет 
людей вокруг главного достояния 
каждого — его семьи. В семье фор-
мируются духовно-нравственные 
ценности детей, обращение к ко-
торым может найти эмоциональ-
ный отклик, — отметил сотрудник 
пресс-службы «Царицына» Вален-
тин Белянский. 
В музее-заповеднике 10 июня 
с 12 часов дня откроется семь те-
матических площадок. Парк будет 
разделен на несколько тематиче-
ских и развлекательных зон с кон-
курсными и аттракционными 
площадками. Любители спорта 
смогут испытать себя на семей-

ных спортивных состязаниях «Се-
мья — спортивная семья». Также 
пройдут семейные эстафеты 
и другие спортивные соревнова-
ния. В зоне «Городок семейных ре-
месел» гости освоят рукоделие 
и научатся мастерить необычные 
подарки близким. А любители сел-
фи сфотографируются на память 
рядом с арт-объектами на тему 
праздника в зоне «Волшебный 
мир семейного счастья и любви».
Вечером, в 19:00, начнется гран-
диозный гала-концерт в зоне 
«Вера, Надежда, Любовь».
Кульминацией вечера будет ис-
полнение гимна праздника и зре-
лищный подарок — фейерверк 
в небе.  
АННА НИКУЛЬНИКОВА
okruga@vm.ru
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За прошедшую неделю ко-
личество участников в го-
лосовании выросло на 
5840 активных граждан. 
В общей сумме к концу пя-
той недели свое мнение вы-
сказали 81 117 московских 
жителей.
Лидеры голосования, чьи 
дворы выступают за регу-
лярное кошение газонов, 
по итогам пятой недели 
остались прежними, и со-
отношение голосов не из-
менилось. Второе место 
успешно удерживает улица 
Кантемировская, дом 4, 
корпус 1, 3, и дом 8, кор-

пус 1, в районе Москворе-
чье-Сабурово.
Кстати, самыми активными 
участниками голосования 
«Твой газон — твои прави-
ла!» являются жители Юж-
ного округа.
ДМИТРИЙ ПТИЧКИН
okruga@vm.ru

Москворечье-Сабурово сохранил первую по-
зицию в опросе «Твой газон — твои правила!» 

Газоны косить нужно 
регулярно 

В гаражном кооперативе на За-
горьевской улице полицейские 
и зоозащитники спасали бурого 
медведя. Вернее, медвежонка — 
как определили ветеринары, зве-
рю всего год-полтора.
У входа в гаражный кооператив 
гниет наскоро сколоченный де-
ревянный стол, на котором еще 
15 лет назад местные мужики ру-
бились в домино. Потом жильцы 
окрестных домов все чаще стали 
оставлять свои машины во дво-
рах, и гаражи потихоньку обез-
людили. 
Рев из соседского гаража услы-
шал Анатолий Заверюк, он помо-
гал товарищу чинить «Жигули».
— Мы сначала подумали, что 
кто-то собаку привязал и она так 
воет. Но медведя никак не ожи-
дали увидеть.
Дверь в гараж № 95 оказалась не 
закрыта. В самодельной клетке 
на цепи сидел медвежонок. В  га-
раже очень душно и грязно, вода 
в миске почти закончилась. Ана-
толий ужаснулся, вызвал зоо-
защитников и поли-
цию, которые и отыс-
кали хозяина медведя. 
Документов на живот-
ное у него не оказа-
лось. Сообщив поли-
ции, что медведь — 
его собственность, 
мужчина средних лет 
добавил, что сходит за 
ветеринарным серти-
фикатом и документа-
ми, а потом вернется. Но не вер-
нулся. Поэтому сколько времени 
животное просидело на цепи 
в гараже, сказать трудно. 

— У хозяина должны быть доку-
менты на медведя, — пояснила 
зоозащитница Екатерина Андре-
ева-Золотарева. — Если он, как 

в нашем случае, не может дока-
зать, что он хозяин и легально 
приобрел дикое животное, тогда 
полиция должна его изъять и по-

местить в приют до выяснения 
обстоятельств принадлежности. 
Через соцсети зоозащитники 
в течение нескольких часов 
отыс кали клетку для перевозки 
медведя в приют для животных 
(подошла клетка для крупной со-
баки), а затем зверя передали на 
лечение и передержку в приют. 
В интересах мишки мы не будем 
указывать наименование и ад-
рес приюта.
— По данным первичного вете-
ринарного осмотра, следов наси-
лия над животным выявлено не 
было, — рассказывает «ЮГ» ве-
теринар Эльдар Хасимов. — Лю-
дей он не боится, не проявляет 
агрессии, даже, наоборот, стара-
ется поиграть, прикусить немно-

го. Скорее всего, он был куплен 
еще малышом через третьи 
руки — в интернете или у брако-
ньеров. 
По словам специалиста, судя по 
повадкам и настроению малы-
ша, животное, скорее всего, ис-
пользовали в качестве живого 
реквизита для фотографий. А вот 
что с ним планировалось делать 
дальше — загадка.
— Чаще медведей-подростков 
отдают для тренировок собак 
бойцовских пород, — добавил 
Ильдар. — Хотя бывает, что ми-
шек покупают, чтобы выпустить 
в лес.

Следите за продолжением истории 
в ближайших номерах 

Представитель Департамента природопользования Москвы закрепля-
ет в багажнике автомобиля клетку с медвежонком. Животное везут 
в московский приют для животных «Бим» 

Гаражи Бирюлева 
Восточного стали темницей 
для бурого медвежонка 

Волонтеры-
зоозащитники 
через соцсети нашли 
клетку и автомобиль 
для перевозки мишки 

АНАСТАСИЯ 
АССОРОВА 
okruga@vm.ru 

Морской котик 

В июле 2015 года посетители ТЦ 
«Ключевой» в районе Братеево 
вызвали зоозащитников — в кон-
тактном зоопарке незаконно на-
ходилось животное из Красной 
книги — морской котик.

Кота откачали кислородом 

В марте спасатели в районе Марьи-
но вынесли из пожара кота, кото-
рый не подавал признаков жизни. 
Пожарные дали ему подышать 
кислородом через детскую маску. 
Животное быстро пришло в себя 
на радость хозяйке. Видео спасе-
ния стало хитом «Ютьюба».

Подбросили кобру 

В феврале в отдел полиции Орехо-
во-Борисово Южное таксист при-
нес забытый пакет пассажира. Из 
пакета выползла очковая кобра. 
Змею передали в зоопарк.

В столице много людей с до-
брым сердцем. Гражданские 
и люди в погонах не оставля-
ют зверей в беде.

ЗВЕРОНАХОДКИ

Горожане просят меня уладить са-
мые разные проблемы. Напри-
мер, в районе есть детская пло-

щадка, рядом с которой раньше парко-
валось много машин. Было невозмож-
но пройти, особенно мамам с коляска-
ми и пожилым людям — почти весь 
тротуар занимали автомобили. Я на-
писал обращение в ГБУ «Жилищник» 
и главе управы. Они откликнулись 
и поставили ограждения. Теперь пе-
шеходы довольны и часто благодарят. 
А недавно мы оборудовали антиван-
дальные лавочки. Их часто воровали. 

Говорят, некоторые жители увозили 
их к себе на дачу. Но теперь такое не 
повторится. 
Были нарекания и по поводу дорог— 
на покрытии много ям. И вот ситуа-
ция: ехала машина, попадала в яму, 
и, если прошел дождь, брызги летели 
во все стороны, окатывая пешеходов. 
Мы решили вопрос 
с ремонтом дорож-
ного полотна. 
Кроме того, рядом 
стоят три школы и почти через каж-
дые 100 метров — по детскому саду. 
По просьбе общественных советни-
ков рабочие установили лежачий по-
лицейский на Кантемировской улице. 
Благодаря этому на наших дорогах не 
было ни одной серьезной аварии и на-
ездов на пешехода. 

Но я считаю, что никогда нельзя оста-
навливаться, нужно и дальше улуч-
шать район. Сейчас я много помогаю 
с информированием жителей. А во-
просов уйма. Например, пенсионеры 
незнакомы с услугами многофункцио-
нальных центров. Я рассказываю, как 
оформить все справки на месте, эко-

номя время. Ино-
гда мне даже само-
му приходилось 
консультироваться 

с представителями управы, чтобы под-
робно ответить жителям. Это большая 
ответственность, но мне нравится ра-
ботать с людьми, причем не только от-
вечать на бытовые вопросы, но и про-
сто поддерживать их добрым словом 
и показывать, что власти вниматель-
ны к ним и готовы прислушаться. 

ОБЩЕСТВЕННЫЙ СОВЕТНИК

Житель района Москворечье-Сабурово не только помогает благоустроить местные дворы 
и улицы, но и всегда готов ответить на вопросы жителей. 

СЕРГЕЙ СУДАКОВ
пенсионер

Главное — не останавливаться 

Мишка звал на помощь 

Ветклиники Южного округа регулярно 
проводят бесплатную вакцинацию 
домашних животных против бешенства 
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считываем на здравый 
смысл москвичей. «Коло-
менское» — это музей-запо-
ведник, а не велотрек. Поэ-
тому, когда велосипедист 
несется со скоростью 50 ки-
лометров в час по заповед-
нику, мне хочется стать ин-
спектором ГИБДД и оштра-
фовать его за превышение 
скорости и отсутствие сове-
сти, — говорит Худяков. И 
добавляет, что в районе Дья-
ковского сада скоро появит-
ся специальная дорожка, 
предназначенная для про-
фессиональной, быстрой 

езды. Ее протяженность бу-
дет равняться 3 километрам 
140 метрам. 
— Мы приверженцы исто-
рических праздников, куль-
турных событий, которые 
обращают нас к русским ис-
токам. Мы гордимся празд-
ником-реконструкцией 
«Времена и эпохи» или, 
к примеру, рыцарскими 
турнирами. При этом мы за-
интересованы привлечь ин-
теллектуальную публику. 
Недавно у нас финиширо-
вал праздник научно-тех-
нических достижений «Гик 

Пикник», а в конце июля мы 
приглашаем москвичей на 
популярный молодежный 
фестиваль «Пикник «Афи-
ши», совмещающий каче-
ственную музыку, театр, 
моду и искусство.
Спускаясь к Липовой аллее, 
идем к улице Большой от 
входа с проспекта Андропо-
ва, где уже собираются на-
рядные гости — свадьба. 
— За год в «Коломенском» 
проходит 1200 процедур 
бракосочетаний. Молодые 
могут расписаться и во 
дворце, и в павильоне 

1825 года, и в шатрах на от-
крытых площадках, — гово-
рит Худяков. — Да у нас 
даже свой Дворец бракосо-
четания имеется. 

— Горько! — кричат гости 
жениху и невесте. И вся 
шумная толпа движется по 
направлению к легендар-
ным местам силы, располо-
женным в «Коломенском».
— Тысячи людей приезжа-
ют к Девичьему камню, к 
Гусь-камню, веря в их чудо-
действенную силу, — улы-
бается Сергей Ильич. —  
Если людям это помогает — 
я не против. Хотя мне ка-
жется, что вся эта террито-
рия обладает особой энер-
гетикой. Неслучайно здесь 
люди чувствуют прилив 
вдохновения, душа и тело 
здесь отдыхают, — уверяет 
Худяков, делая вдох, мед-
ленно выдыхая, наслажда-
ясь свежим воздухом.
Лето в «Коломенском» — 
уже отцвела сирень, но рас-
пустились яркие крупные 
пионы. Скоро начнется 
яблочный сбор. 
Только в летний сезон в «Ко-
ломенском» открыто с деся-
ток экспозиций.  
— Мы хотим изменить от-
ношение людей к музею как 
к складу древностей. Поэто-
му делаем акцент на экскур-
сионно-художественные 
программы с элементами 
фольклора, интерактива, — 
рассказывает Худяков.

Конечно, за пять лет работы 
в «Коломенском» у его ди-
ректора Сергея Худякова не 
могли не появиться свои 
любимые маршруты. По од-
ному из них мы вышли на 
прогулку. 
Через Спасские ворота — 
архитектурный памятник 
XVII века —  выходим к Госу-
дареву двору и бодро подни-
маемся на площадь Возне-
сения. Отсюда открывается 
лучшая панорама на Мо-
скву-реку. 
Сергей Ильич идет уверен-
ным шагом. В 10 утра такой 
маршрут для него вместо 
гимнастики — настраивает 
на рабочий темп. Посетите-
лей в это время в парке со-
всем немного. В основном 
мамочки с колясками или 
экскурсионные группы. 
Кстати, летом в «Коломен-
ском» добавилось восемь 
новых маршрутов. А всего 
постоянно действуют 
64 вида экскурсий. 
— Парк «Коломенское» нау-
чился соблюдать баланс 
истории и современно-
сти, — считает Сергей 
Ильич. — У нас обозначена 
своя специфика. Когда мо-
сквичам хочется покатать-
ся на роликах или скейтах, 
они идут в соседний парк 
«Садовники». А за истори-
ей, культурой и отдыхом — 
милости просим к нам, — 
объяснят директор. 
Мимо неспешно проезжают 
посетители на велосипедах. 
Сергей Ильич встречает их 
дружеским салютом. Взды-
хает. Ведь велосипедный 
вопрос — болезненный для 

«Коломенского». Еще не-
давно кататься здесь было 
запрещено.
— Но мы живем в XXI веке, 
современная обстановка 
диктует свои требования 
и подходы к отдыху, поэтому 
сегодня мы разрешаем ката-
ние на велосипедах. У нас 
разработаны веломаршру-
ты. Можно покататься по 
широкой и длинной улице 
Дьяково городище, по набе-
режной или Ярмарочной 
площади. Есть пункты вело-
проката. Но, разрешая ката-
ние на велосипедах, мы рас-

Директор музея-заповедника 
«Коломенское» Сергей Худяков 

Вход с велосипедами разрешен 
14 ЛЮДИ ОКРУГА

Спортсмен команды «Юность Москвы — Битца» 
Никита Пономарев стал победителем международных 
соревнований по конному троеборью 
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У Дьяковского сада 
мы скоро откроем 
велодорожку 
для быстрой езды 

Директор музея-заповедника «Коломенское» нашел баланс истории и современности  

Идея создать музей «Моя малая Роди-
на» появилась не случайно. В 1989 
году готовились к юбилею школы. 

Кто воплотил идею создания музея в жизнь?
Я со своим 10-м классом оформи-
ла фотовыставку «Нашей школе 
10 лет». Материал собирался и си-
стематизировался с 1 сентября 
1978 года — с момента открытия школы-
новостройки № 441 в Загорье Красногвар-
дейского района города Москвы. На юби-
лейной встрече учителей, выпускников 
и гостей выставка всем очень понравилась. 
После праздника разбирать стенды стало 
жалко, и родилась идея о создании Музея 

истории школы. В витринах шкафов в ка-
бинете истории появились кубки, дипло-
мы. Оформлялись альбомы о поездках в Го-
рода-герои, столицы Союзных республик, 
альбомы об экскурсиях по Москве и Подмо-
сковью. На эту работу ушло шесть лет. 
В музее представлены разные экспозиции. 
«Наши педагогические классы», «Страницы 
истории Загорья»… А вот что значит стенд 

«Крестовниковы в Загорье»? 
Стенды оформлены благодаря Ка-
верзневой Марии Михайловне, 
праправнучке известных мецена-

тов и благотворителей Морозовых, прав-
нучке последних владельцев Загорья — 
Крестовниковых. Ученая с мировым име-
нем, врач-онколог, Мария Михайловна 30 
лет проработала в Онкологическом центре 
на Каширке. Жила в Южном округе. Мы по-
знакомились с ней через Музей меценатов 

и благотворителей. Из личного архива Ма-
рия Михайловна подарила нам много фо-
тографий, писем, книг и карт Загорья. Ма-
териал к экспозиции постоянно пополня-
ется. В сборе материала помогают поездки 
и экскурсии. 
Расскажите, пожалуйста, о посетителях музея. 
Для кого работаете?
Музей является местом проведения вне-
классных мероприятий для всех классов 
и для групп детских садов. В Дни воинской 
славы, в памятные даты истории современ-
ной России проходят встречи с интересны-
ми людьми. На традиционные Музейные 
субботы приходят родители, выпускники 
и просто гости. 

Тамара Филатова, руководитель му-
зея истории школы №1861 «Загорье»

СОСЕДИ

Страницы истории села 
Загорье и его обитателей 

Музеи бывают разные. Но их цель всегда одинакова — сохранить для современников и потомков исто-
рию. Сберечь, не растерять. Вот и Тамара Спиридоновна Филатова, руководитель музея истории школы 
«Моя малая Родина» Городского бюджетного образовательного учреждения «Школа № 1861 «Заго-
рье» — настоящая хранительница истории.

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА 
okruga@vm.ru 

О своих замечательных соседях пишите 
на почту okruga@vm.ru, и мы расскажем о них 
на страницах газеты «Южные горизонты» 
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ПОЛЯКОВА   
okruga@vm.ru 
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Воскресная школа патриаршего подворья храма 
Живоначальной Троицы в Орехове-Борисове Северном 
объявила набор на 2016–2017 учебный год 
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Это место на Даниловском 
кладбище в Южном округе 
столицы известно многим. 
Сюда приходят за советом 
даже те, кто еще вчера отри-
цал саму возможность по-
добного обращения. Обыч-
но — когда случается беда... 
Приходят, стоят. Просят. 
И очень часто слышат ответ. 
Как это происходит, объяс-
нить невозможно. Но про-
исходит...
Говорят, всем дается по 
вере. Наверное, да. Но на 
могиле одной из самых мо-
лодых, в общем-то, наших 
святых, фактически — на-
шей современницы, — 
столько даров, знаков бла-
годарности и поклонения, 
что все вопросы отпадают.
Москвичи называют ее ла-
сково — Матронушкой. Лю-
бят и считают «своей». На 
самом деле родилась Матро-
на в Тульской области в мно-
годетной семье. Рожденную 
слепой, девочку родители 
чуть не оставили в приюте, 
поскольку понимали, что 
для их непростой жизни она 
будет «отягощением». Ре-
шение было трудным, мама 
Матроны страдала, но затем 
увидела во сне прекрасную, 
но слепую птицу, раская-
лась в намерении и почла 
сон за знак свыше. О реше-
нии мама не пожалела ни 
разу — Матрона была свет-
лейшим ребенком.  

Первые предвидения Ма-
троны взрослые, конечно 
же, всерьез не восприняли. 
Но чудес становилось все 
больше. Стоило девочке по-

молиться, как приходило 
исцеление к болящим, 
а слова ее оказывались точ-
ны до деталей. В благодар-
ность за исцеление и молит-
вы люди оставляли подарки 
и продукты. Родители диви-
лись: девочка не то что не 
стала обузой, а преврати-
лась в главную кормилицу 
их большой семьи. 
К 17 годам у Матроны вне-
запно парализовало ноги. 
До конца жизни так и остав-
шись сидячей, Матрона не 
роптала, а недуг считала Бо-
жьей волей. 
...В Москве Матрона появи-
лась в 1925 году. Да так тут 
и осталась, сменив огром-
ное количество мест про-
живания — ведь жила она 
у знакомых и друзей, по 
принципу — кто приютит. 
Поток тех, кто нуждался 
в советах и помощи, к дому 
Матроны всегда был огро-
мен. Она никогда не отка-
зывала никому в помощи 
и говорила, что не оставит 
страждущих и после смер-
ти. И сдержала обещание.
— Много лет назад к еще жи-
вой Матроне приходила 
в трудный жизненный мо-
мент моя бабушка, — рас-
сказывает москвичка Катя 
Боярцева. — Потом только 

Имя святой связано с таким 
количеством чудес, что верят 
даже скептики 

Матрона Московская, 
урожденная  Матрона 
Дмитриевна Никонова, 
родилась 22 ноября 1881 
года в Тульской области, 
умерла 2 мая 1952 года 
в  Москве. Была кано-
низирована сначала как 
местночтимая москов-
ская святая, а в 2004 году 
прошла общецерковная 
канонизация. Дни памя-
ти святой Матроны Мо-
сковской: 2 мая, 22 ноя-
бря, 7 и 8 марта (обрете-
ние святых мощей). 

СПРАВКА
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обращаясь к Матроне, на-
шла утешение после смерти 
мужа, моего папы, мама... 
А не так давно я сама оказа-
лась в тяжелой ситуации 
и услышала совет, которого 
ждала. Знаете, будто проше-
лестело что-то в воздухе над 
ухом: «Ничего не бойся, де-
лай так, как делаешь, но с ра-
боты своей уйди, не твое 
это». Работа была денежная, 
но я ее не любила и не очень 
доверяла начальству... Как 
матушка Матрона сказала, 
так я и сделала. Полгода про-

шло, и жизнь пошла по дру-
гому сценарию: я нашла но-
вую работу и перестала бо-
леть. 
За три дня до кончины Ма-
трона Дмитриевна сообщи-
ла близким, что скоро поки-
нет этот мир. При этом 
внешне ничего не измени-
лось: она до самого конца 
принимала людей. Только 
повторяла все чаще: прихо-

дите ко мне, я вам помогу 
и потом, когда меня не ста-
нет... 2 мая 1952 года она 
скончалась. Ее могила на 
Даниловском кладбище 
Москвы быстро стала ме-
стом неофициального па-
ломничества. Никак не мог-
ли жители столицы про-
ститься со своим добрым 
ангелом — Матронушкой. 
В марте 1998 года ее остан-
ки были доставлены в Дани-
лов монастырь, а потом пе-
ренесены в храм Покров-
ского женского монастыря.

2 мая 1999 года, через сорок 
семь лет после смерти, лю-
бимица москвичей Матро-
на была канонизирована 
как местночтимая москов-
ская святая. Позже состоя-
лась и общецерковная ка-
нонизация. 
После перенесения остан-
ков святой Матроны в храм 
на территории Покровско-
го женского монастыря же-

лающие попросить у нее 
помощи или совета идут 
туда. Но и дорога к ее моги-
ле на Даниловском кладби-
ще не забыта. К ней ходят 
все так же, к этой малень-
кой и великой святыне 
Южного округа столицы, 
все так же ища у святой 
опоры, сил и, конечно, 
веры в чудо.  
Обращаются к святой по-
разному: молятся дома, 
приезжают на могилу 
и к мощам, даже пишут 
письма в монастырь, на тер-
ритории которого они по-
коятся. Самая короткая мо-
литва запоминается с пер-
вого раза: «Святая правед-
ная старице Матроно, моли 
Бога о нас!»
...Катя Боярцева — совре-
менная, яркая, погружен-
ная в науку, навещает моги-
лу Матроны хотя бы раз 
в две недели. Зачем, спра-
шиваю, о чем-то просите?
— Нет, что вы. Я столько 
просила, что просто прихо-
жу благодарить Матрону от 
всего сердца, от всей души. 
Ведь это чудо, с которым 
мне удалось столкнуться...

Светлое чудо 
по имени 
Матронушка 

1952 год, Москва. Прижизненная фотография старицы 
Матроны (1). 1 июля 2016 года. Могила Матроны Московской 
на Даниловском кладбище (2). 17 апреля 2010 года, Свято-
Покровский кафедральный собор. Встреча мощей Матроны 
Московской (3). Рака с мощами Святой Матроны (4) 

3

4

«Приходите ко мне 
и рассказывайте, как живой, 
о своих скорбях. Я буду вас 
и видеть, и слышать, 
и помогать вам...» 

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА 
olga.kuzmina@vm.ru
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10 и 17 июля галерея «На Каширке» 
устроит показы анимационных лент 
к 80-летию студии «Союзмультфильм» 
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которая жестоко ломает кры-
лья взлетевшей высоко-вы-
соко Катерине. Как вы отно-
ситесь к своей героине? Она 
у вас получилась живым че-

роиня старается подхва-
тить свою подругу Женю 
(ее играет Наталья Швец), 
для которой жизнь как та-
нец на стекле, и поддер-
жать, чтобы она оконча-
тельно не поранила свои 
ноги. Ведь иногда бывают 
такие раны, что потом 
сложно ходить. А люди не 

птицы — летать так и не на-
учились. 
Вы играете Кабаниху в пре-
мьерном спектакле Театра 
имени Вахтангова «Гроза», 

Ольга, судя по вашему наряду 
и прическе, в сериале 
«Не вместе» вы играете фе-
министку, не так ли? 
В отношении своей герои-
ни  Яны мне хочется избе-
жать шаблонов и определе-
ний. Она — хороший друг 
и справедливый человек. 
У нее есть некая мужествен-
ность, которая проявляется 
и внешне, и внутренне. 
Вы в брюках цвета хаки и на-
верняка будете ходить в кад-
ре как боец?
Да, у моей героини походка 
мужская. У замечательного 
актера Евгения Весника 
была целая коллекция похо-
док, и одну из них он пода-
рил легендарному актеру 
Театра имени Вахтангова 
Николаю Олимпиевичу 
Гриценко, когда тот рабо-
тал над ролью Каренина 
в фильме Александра Зархи 
«Анна Каренина». История 
гласит, что когда Гриценко 
стал ходить с заложенными 
назад руками, выбрасывая 
вперед носы ботинок, то по-
нял характер своего героя. 
Что касается моей работы 
над ролью Яны, то она толь-
ко начинается, и этот про-
цесс происходит внутри 
меня. Образно говоря, ког-
да я прохожу мимо витрин, 
то не заглядываюсь.
Вы играете в одном из лучших 
театров России — Вахтангов-
ском, где нет проблем 
ни с зарплатами, ни с занято-
стью актеров.  Что дают вам 
съемки в этом сериале? 
Мы помним вашу блестящую 
игру в популярном скетч-шоу 
«Женская лига». 
Моя младшая дочь Маруся 
говорит: «Заработная плата 
для артиста — цветы и апло-
дисменты», и я с ней полно-
стью согласна. Мое участие 
в этом проекте во многом 
связано с тем, что его ре-
жиссер — Вардан Акобян, 
с которым я работаю в тре-
тий раз. Он из тех редких ре-
жиссеров, который знает, 
что делать, и это всегда при-
водит к хорошему результа-
ту. Каждый съемочный 
день плодотворный. Вардан 
умеет рассказать историю 
очень интересно и с поль-
зой для зрителей. Актер-
ская компания в этом сери-
але прекрасная: Наталья 
Швец, Дмитрий Ульянов, 
Артур Смольянинов. 
Ваша героиня — сильный че-
ловек? 

Да, потому что она очень 
одинокая. Одиночество — 
это такое обстоятельство, 
которое не позволяет рас-
слабляться. Моя героиня 
Яна нравится мне еще тем, 
что каждый раз задается во-
просом: «А правильно ли 
это?» Она координатор, 
опускающий людей на зем-

лю. У нее очень трезвый 
взгляд на жизнь. Яна гово-
рит правду в глаза, но при 
этом у нее нет цели причи-
нить боль человеку. Моя ге-

29 июня 2016 года. Сцена из сериала «Не вместе» с 
Натальей Швец и Дмитрием Ульяновым (1). Актриса 
Ольга Тумайкина (2). В роли Кабанихи в спектакле 
«Гроза» на Новой сцене театра Вахтангова (3)

Ольга Тумайкина: Со ст астями 
веду партизанскую войну 

Актриса Ольга Тумай-
кина родилась 3 апреля 
1972 года в Красноярске. 
После окончания Щукин-
ского училища, в 1995 го-
ду ,  принята  в  труппу 
Театра Вахтангова. Сни-
малась в фильмах и сери-
алах: «Москва. Централь-
ный округ»,«Женская 
лига», «Журов», «Елки», 
«Мамы»,«Выкрутасы». 
Мать двоих  дочерей — 
Полины и Маруси. 
В 2007 году была удо-
стоена почетного звания 
Заслуженной артистки 
Российской Федерации.

СПРАВКА
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Юг столицы стал съемочной площадкой сериала 
«Не вместе». Актриса Ольга Тумайкина играет 
даму с мужским характером

ловеком. А не этаким мон-
стром, как нам рассказывали 
в советской школе. 
Всему свое время. Есть вре-
мя для полета, а есть для 
приземления. Ходить по 
Земле необходимо твердо, 
потому что мы — люди, 
с двумя ногами, двумя рука-
ми, одной головой и одним 
сердцем. Моя героиня — 
мать, и ее смысл жизни — 
благополучие сына, и если 
существует брак, с его клят-
вами, укладом, то надо их 
соблюдать. Из-за разруше-
ния канонов семьи может 
наступить страшный хаос. 
У Катерины такая жажда 
любви, которая очень напо-
минает объявление войны. 
Я как мать своего сына сде-
лаю все возможное, чтобы 
тот, кто объявил ему войну, 
от нее и погиб. 
Вы репетируете в спектакле 
«Пока она умирала» в Театре 
имени Вахтангова, в котором 
Владимир Этуш играет вашу 
мать — Софию Ивановну. Рас-
скажите, пожалуйста, каково 
быть дочерью такой мамы, как 
Владимир Этуш? 
Да, я ее и его дочь. 
Владимир Абра-
мович — глыба, 
титан. До сих пор 
в нем живет 
огромная мечта, 
самая большая 
мечта — играть 
на сцене. И эта 
мечта подкрепле-
на плеядой сы-
гранных им пер-
сонажей, громад-
ным жизненным 
опытом. Публика 
бесконечно ходит 
на спектакли 
с Владимиром Этушем, по-
тому что в нас очень сильно 
желание учиться новому, 
и когда смотришь на такого 
артиста, человека, как Вла-
димир Абрамович, то, даже 
не подозревая об этом, обу-

чаешься. Он всегда открыт 
для общения с публикой 
и всегда пребывает в пре-
красном расположении 
духа. 
Ваши дочери хотят стать ак-
трисами? 
Старшая дочь Полина учит-
ся в Щукинском театраль-
ном институте. За ней при-
сматривает ректор Щуки — 
мой партнер в Театре Вах-
тангова Евгений Князев. 
Хвалит ее.  
А вы, будучи студенткой Щу-
кинского института, хорошо 
учились? 
Я подавала надежды, а после 
окончания сразу была при-
нята в труппу театра Вахтан-
гова. Если попытаться сфор-
мулировать, то уже тогда 
я предлагала парт нерство 
как педагогам, так и своим 
однокурсникам. Я не из тех 
артистов, которые говорят: 
«Я не понимаю, что делать». 
Надо понимать и знать. Не-
умная актриса — это ката-
строфа. С годами я утрачи-
ваю терпение — готовность 
относиться к глупым пар-

тнершам с пониманием. 
Я не за лишних людей в ак-
терской профессии, я — за 
избранных.

Беседовала
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ 
okruga@vm.ru

«Моя героиня 
опускает людей 
с небес на землю. 
У нее очень 
трезвый взгляд 
на жизнь, но она 
не пытается 
причинить боль» 
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Если вы впервые попадете 
на Коломенскую набереж-
ную — а случайно сюда по-
пасть невозможно: набе-
режная тупиковая, — то 
вряд ли догадаетесь, что 
в нескольких десятках ме-
тров от вас — вот, по тропи-
ночке пройти — находится 
сложное гидротехническое 
сооружение. Шлюз, которо-
му в этом году исполнилось 
80 лет. Шлюз действую-
щий — до сих пор пропуска-
ет суда из верхнего течения 
Москвы-реки в нижнее 
и обратно. Не так давно че-
рез шлюз можно было по-
пасть от Южного речного 
вокзала к пристани парка-
заповедника «Коломен-
ское».
Нагатинский яв-
ляется лишь од-
ним из целой це-
почки шлюзов, 
растянувшихся 
от Дубны до Мо-
сквы. 
Необходимость 
подачи воды 
в мелеющую летом Москву-
реку возникла уже в конце 
1920-х годов: стремительно 
растущему городу вскоре 
было бы нечего пить. В 1931 
году было решено проло-
жить канал протяженно-
стью 128 километров: он 

должен был не только на-
поить город, но и сделать 
Москву-реку судоходной за 
счет волжской воды.
Мощные насосы поднима-
ют волжскую воду на 38 ме-

тров — через Клинско-Дми-
тровскую гряду, затем вода 
по каналу через сеть водо-
хранилищ попадает в сто-
лицу. 11 шлюзов (пять — 
в черте Москвы) позволяли 
судам подниматься к Ры-
бинску, Ярославлю, Костро-
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80 лет назад на Москве-реке 
появился Перервинский 
гидроузел 

Ступени речной 
лестницы 

ме. Или же спускаться через 
Оку в Нижний Новгород.
Ключевым узлом канала 
стала Перерва. Здесь, на ме-
сте построенной в 1870 году 
деревянной, возвели бетон-

ную плотину, поднявшую 
уровень воды в Москве-ре-
ке в черте города до четырех 
метров. Помимо плотины 
гидроузел получил еще два 
шлюза — № 10 и № 11, а так-
же небольшую, на 3,5 мега-
ватта, гидроэлектростан-

цию. Кстати, до сих пор дей-
ствующую: здесь работают 
две турбины, собранные на 
Заводе имени Кирова в Ле-
нинграде в 1935 году.
Поскольку Перервинский 
гидроузел был воротами 
в южное течение Москвы-
реки (до Коломны), здесь 
параллельно друг другу 
были построены два шлю-
за: № 10 — для грузовых 
и пассажирских судов 
и № 11 — для катеров, мото-
рок, лодок и яхт. Сейчас он 
закрыт и превращен в сухой 
док: здесь обслуживают ка-
тера гидроузла.
14 июня 1936 года Пере-
рвинский гидроузел посе-
тил Иосиф Сталин — это 
был его второй после 1934 
года визит на объекты Кана-
ла «Москва — Волга» своего 

имени (в  1947 году канал 
был переименован в  Канал 
имени Москвы. — «ЮГ»).
Все шлюзы канала активно 
использовались до конца 
1970-х — начала 1980-х го-
дов прошлого века. Однако 
и сегодня теплоходы курси-
руют по «Московской кру-
госветке» — уникальному 
замкнутому речному марш-
руту.
Из Южного речного пор-
та — через шлюз № 10 — 
в нижнее течение Москвы-
реки до впадения в Оку 
у Коломны, оттуда по Оке до 
Нижнего Новгорода. И — 
уже вверх по течению Вол-
ги — до Углича. А там — 
снова по каскаду шлюзов — 
в Москву.

Правда, в последние годы 
такие «кругосветки» воз-
можны только весной: Ока 
постепенно мелеет, в неко-
торые сезоны пассажирская 
навигация по ней невоз-
можна.
Но самый южный из шлю-
зов работать продолжает. 
Узкий 30-метровый канал 
«отрезал» от материковой 
Москвы небольшой остров, 
на котором разместился по-
селок Шлюзы. Здесь живут 
те, кто работает на шлюзах, 
ГЭС и плотине. Попасть 
сюда трудно. Но мы попро-
буем. И обязательно рас-
скажем, как живет поселок, 
который освещают фона-
ри, установленные 80 лет 
назад.

Вот уже 80 лет каждый год 
по Каналу имени Москвы из Волги 
в столицу поступает около двух 
кубических километров воды 

ДМИТРИЙ 
СЕМЕНОВ 
okruga@vm.ru

3 июля 2016 года. 10-й шлюз, самый глубокий из мо-
сковских шлюзов. Пропускает суда из верхнего те-
чения Москвы-реки в нижнее и обратно 

Запорное устройство 
нижних ворот будет 
открыто, если судну необ-
ходимо опуститься вниз 
на одну ступень: в этом 
случае сообщающимися 
сосудами станут камера 
шлюза и река в ее ниж-
нем течении

Все шлюзы канала 
имеют одинаковую 
длину — 290 метров. 
И у всех, кроме 11-го, 
одинаковая шири-
на — 30 метров 

Главное условие, 
предъявляющееся 
к проходящим 
шлюзование 
судам — соот-
ветствие габаритам 
шлюза

Для того чтобы в сосед-
них камерах выровнялся 
уровень воды, открыва-
ется запорное устройство 
плотины шлюза: вода 
самотеком наполняет 
нижнюю камеру, подни-
мая корабль

Когда уровни воды в сопредельных камерах шлю-
за выравниваются, открываются нижние ворота, 
и судно опускается на одну ступень речной лест-
ницы в нижнее течение. Подъем осуществляется 
в обратном порядке, но все камеры шлюза всегда 
наполняются водой из верхнего течения реки — 
никаких насосов

Самая верхняя камера 
шлюза напрямую 
связана с речной 
акваторией в месте 
максимального уровня 
воды — из нее запол-
няются нижние камеры290m

60m

2m

Работа шлюза основана на принципе сообщающихся сосудов 

июля Чертаново Южное проведет 
интерактивную выставку 
средневекового оружия и костюмов 
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Соревнования по парковому волейболу 
пройдут 9 июля на территории Музея-
заповедника «Царицыно» 

ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ
8–14 июля 2016

№ 25 (705)
UGORIZONT.RU

Группа во главе с координа-
тором «Космопоиска» Вади-
мом Чернобровом за июнь 
побывала в двух величай-
ших аномальных зонах Рос-
сии. 
Сначала «Космопоиск» от-
правился выслеживать ша-
ровые молнии на цепь хол-
мистых гор Медведицкая 
гряда в Саратовской и Вол-
гоградской областях, а по-
том изучать таинственные 

круги на полях возле реки 
Кубань Краснодарского 
края. 
— Медведицкая гряда ока-
залась не богатой на явле-
ния. Всего дважды счаст-
ливчикам удалось заметить 
и сфотографировать нечто, 
напоминающее летающий 
объект, — отметил Черно-
бров. — Мы также не суме-
ли найти место возможного 
появления кругов. На Куба-

ни дожди лили полмесяца 
с небольшими перерывами, 
заметить что-либо в траве 
при таких условиях сложно. 
Но летний сезон еще не за-
кончен, и «Космопоиск» 
уже сейчас снова в погоне 
за непознанным. 
— Мы получили сведения 
о предполагаемом появле-
нии кругов на полях Урала.  
АННА НИКУЛЬНИКОВА
okruga@vm.ru

Исследователи объединения «Космопоиск» 2 июля рассказали об охоте 
за аномалиями гостям библиотеки № 141 района Царицыно

Тайна кругов на пшеничных полях 

Нестерпимая жара мучила 
все живое в парке, который 
расположился на Затонной 
улице в Нагатинском Зато-
не. Вот прислонился к ска-
мейке взмыленный велоси-
пед, а его хозяин углубился 
в какую-то очень серьез-
ную техническую литерату-
ру. Ни молодому человеку, 
ни железному шевелиться 
не хотелось. Они ловили 
хоть какое-то дуновение 
ветерка. Грустно, перепры-

гивая с лапы на лапу — го-
рячо подушечкам, топал на 
прогулку замученный жа-
рой, с вываленным языком 
йорк. Неожиданно посреди 
изматывающей, душной 
неги — девушка в красном 
платье. Она приль-
нула к ограде трени-
ровочного поля дет-
ского футбольного 
клуба «Адмирал», где до-
вольно большая группа 
мужчин играла в футбол. 
Самый настоящий. Искрен-
ний. Тот, который только 
собирается возрождать 
Российский футбольный 
союз, провозгласив созда-

ние ЛФЛ — Любительской 
футбольной лиги. 
— Вы кого-то ждете?
— Не жду. Болею. Мой муж 
играет.
Вскоре игра закончилась, 
и усталый, но абсолютно 

счастливый муж по-
звал супругу, попут-
но рассказав про 
себя:

— Я Евгений Афашов. По 
профессии — инженер-пу-
теец. Это какое-то потряса-
ющее удовольствие — фут-
бол! У нас объединилась 
компания по интересам 
в одной из соцсетей. Вот 
ищем любое место, где 

можно поиграть, использу-
ем каждую возможность. 
Сегодня мы на поле клуба 
«Адмирал», но место за 
нами не зафиксировано, 
я думаю, встречу здесь нео-
бязательно повторять. Сей-
час списались уже с други-
ми ребятами. Скоро устро-
им матч с ними. Пока разде-
лились на тех, кому очень 
жарко (они бегали с голы-
ми торсами), и на тех, кто 
бы хотел сохранить блед-
ность кожи. 
— А жена всегда с вами? 
А как же домашние дела?
— Куда же без моей На-
стеньки! Пока мы успеваем 

со всеми делами управлять-
ся после футбола. Детей 
у нас нет — мы только год 
женаты. Но вряд ли дети 
что-то изменят. Я же дол-
жен кому-то футбол по на-
следству передать.
Потом, естественно, долго 
говорили о Евро. Евгений 
не ругает российскую сбор-
ную. По его мнению, тот, 
кто сам не бегал с мячом, не 
сможет понять, как бывает 
тяжело. А он бегал и бегает. 
И знает. Естественно, вос-
хищен исландцами. Ждет 
старта чемпионата Россий-
ской футбольной премьер-
лиги. На стадионе хочется 

не только поиграть, но и на 
мастеров посмотреть. 
Наверное, на стадион он 
пойдет с Настей, а когда-
нибудь — и с детьми. И он 
сделает все, чтобы наши по-
бедили. Ведь это так труд-
но и радостно — играть 
в футбол.

Дворовый футбол — ответ 
неудачам нашей сборной 

Район Нагатинский Затон собрал спортсменов-любителей, которых поражение 
России на чемпионате Европы заставило больше тренироваться 

2 июля 2016 года. 
В Нагатинском Затоне 
собралась любитель-
ская команда сыграть 
в футбол 

Футбол — 
спорт номер 
один в стра-
не, он требует 
особого вни-

мания. Два с полови-
ной миллиона росси-
ян в свое удовольствие 
играют в футбол, созда-
но более 65 тысяч лю-
бительских команд 
и около трех сотен про-
фессиональных клубов. 
Народ не разлюбил фут-
бол. Быть такого не мо-
жет! Каждый успех 
сборной привлекает лю-
дей на стадионы, а на-
стоящие болельщики 
остаются с нами и в ми-
нуты неудач. 

ВИТАЛИЙ МУТКО 
президент Российского 
футбольного союза 
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Школа талантливых детей района 
Царицыно разыграет бесплатную 
путевку в «Кинолагерь» 
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Каждое утро в Братееве сво-
бодные места на берегах за-
нимают рыбаки. 

ЧТОБЫ ТЕЩА 
ПОДОБРЕЛА
Иван Сергеев ездит в Брате-
ево через полгорода — 
в юности он жил в этом рай-
оне, а потом судьба занесла 
его в Зюзино. Но порой он 
выбирается в места, где ло-
вил рыбу еще старшекласс-
ником. Сегодня он уже на 
пенсии — ему за 60. И его 
совета спрашивают многие 
начинающие рыбаки. Вот 
и сегодня он перекидывает-
ся шуточками с местными 
рыбаками, забросив удоч-
ку. А рядом стоят на под-
ставках два спиннинга с ко-
локольчиками на кончиках 
удилищ. Один из них начи-
нает звенеть. Бросив удоч-
ку, Иван быстро подхваты-
вает спиннинг и начинает 
крутить трещащую катуш-
ку. И через минуту в его ру-

ках бьется граммов на 350 
полосатый окунь. 
— Отлично, — как моя теща 
любит, — Иван аккуратно 
опускает добычу в садок, — 
пожарит, наверное.
— Ты чего, сдурел — тещу 
рыбкой такой кормить? — 
его сосед Евгений искренне 
негодует.
— Ничего ты не понима-
ешь, — со знанием дела от-
вечает он, — я этих окуней 

здесь уже лет двадцать лов-
лю. Они — особенные. Теща 
с них добреет. Правда, сам 
я ее не ем — вот еще. Я боль-
ше морскую люблю...

ПОДВОДНЫЙ ЦАРЬ
Местные рыбаки шепотом 
рассказывают о «подвод-
ном царе», живущем под 
Братеевским мостом. Это 

огромный 15-килограммо-
вый судак — главный мест-
ный хищник. Поймать 
его — мечта каждого ры-
бака. 
— В прошлом году я чуть не 
вытащил его, — говорит 
рыбак Анатолий Сергеенко. 
Я подтащил его почти к са-
мой лодке — огромного, ме-
тра полтора длиной. А по-
том он рванул в сторону — 
едва лодку не перевернул 

и оторвал блесну вместе 
с поводком. 
С тех пор Анатолий не-
сколько раз ходил на «царя», 
но больше тот ни разу не 
клевал. Верится в такие 
байки слабо, поэтому «ЮГ» 
обратились к эксперту. 
— Судаки живут до 20 лет, 
их вес может превышать 
15 килограммов. Но в черте 

крупных городов таких 
огромных особей встретить 
практически невозмож-
но, — рассказал ихтиолог 
Сергей Семенченко.

АЛЕКСЕЙ 
ЗЕРНАКОВ
okruga@vm.ru
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Братеевская рыбка 
для любимой тещи  
Спиннингисты давно облюбовали берега Москвы-реки. Среди 
них ходят легенды о местных подводных обитателях

27 июня 2016 года. 
Братеевские рыбаки 
знают толк в рыбалке 

Поговаривают, что 
под Братеевским мостом 
обитает «царь-рыба» — 
огромный судак 

Работа
и образование

«Авиамоторная»

☎ (495) 669-31-55
 «Белорусская»

☎ (495) 741-92-21
«Волгоградский 

проспект»

☎ (495) 670-08-11
 «Нагатинская»

☎ (495) 287-97-60
«Нагорная»

☎ (495) 979-39-68,

☎ (495) 669-38-50

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04 
доб. 132, 138

Позвоните по телефону горячей линии и подтвердите, что ежене-
дельно получаете и читаете газету. Если вам не принесли очередной 

номер — звоните по телефону горячей линии

Гарантия доставки газеты

499 5570400
Контроль качества доставки —

ваш вклад в хорошую работу редакции

 Реклама 

Дом

Недвижимость

Авто, запчасти, 
транспортные услуги

Искусство
и коллекционирование

■ Автовыкуп 24 ч. Т. 8 (967) 100-09-00
■ Автопереезды. Т. 8 (495) 728-69-81
■ Автовыкуп. Т. 8 (495) 772-55-88
■ А/Грузоперевозки. Т. 8 (495) 144-14-37

■ Возв. кв. Адвокат. Т. 8 (495) 210-25-63

■ Циклевка недорого Т. 8 (962) 919-72-38
■  Укл. ламината. Т. (495) 723-87-03

■ Участок с коммуникациями — 
150 000 руб. Лес, река Ока. Газ, свет, водо-
провод. Развитая инфраструктура. Удобное 
транспортное сообщение с Москвой. 93 км 
от МКАД по Новокаширскому ш. (трасса М-4). 
www.zemlimsk.ru. Т. 8 (495) 743-06-92
■ Сниму комнату. Т. 8 (495) 589-02-33

Юридические услуги

■ Куплю, можно неисправные: теле-
радиоаппаратуру, холодильник, швейную, 
стиральную машины, фототехнику, компью-
тер, велосипед, музыкальные, слесарные 
инструменты, спорттовары, радиодетали, 
мебель, запчасти, предметы обихода, кни-
ги. Т. 8 (916) 223-08-51

■ Распространители флаеров по почто-
вым ящикам. З\п от 30 000 руб. Оплата еже-
недельно. Работа в удобном для вас районе 
Москвы или Московской области. Звоните 
ежедневно. Т. 8 (929) 616-83-83 
■ Офис от 40 т. р. Т. 8 (917)  573-54-06

Рыбу из Мо-
сквы-реки ка-
тегорически 
нельзя есть — 
можно очень 

серьезно отравиться. 
Еще десять лет назад 
мы отнесли улов на био-
фак МГУ им. Ломоносо-
ва для проведения экс-
пертизы. И результаты 
получили удручающие. 
В рыбе нашли много тя-
желых металлов и дру-
гой химии. И эта кар-
тина, к сожалению, 
со временем не меняет-
ся. Но в городской ры-
балке главное — удо-
вольствие от процесса. 

АЛЕКСЕЙ 
ЦЕССАРСКИЙ
глава Союза рыболовов 
России
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29 июня 2016 года. Школьница 
Алена Егиян разукрашивает ме-
лом цветок для конкурса рисун-
ков на асфальте. Творческое со-
стязание прошло в Парке имени 
30-летия Победы. Дети и под-
ростки посвятили яркие картин-
ки Дню молодежи и теме лета 
в Южном округе. Авторам луч-
ших работ ведущие пода-
рили магниты на холодиль-
ник с мультяш ными 
героями 
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Музей-заповедник «Коломенское» 
с 23 июня запустил новый 
аттракцион — «Батутная арена» 

Если электронные сигареты — для 
тех, кто мечтает бросить курить, 
значит, электронные книги — для 
тех, кто мечтает бросить читать.

— Дорогая, я тебя умоляю — 
давай разведемся! У меня уже 
больше нет сил так жить! 
— Нет уж, дорогой, вдовой 
взял — вдовой и оставишь!..

Утром выхожу на балкон и вижу 
внизу на асфальте надпись: «Лена, 
я люблю тебя! Завтра мы летим на 
море!» Так обрадовалась, что даже 
не сразу вспомнила, что я — Катя.

— Вот вам, продавцам, кого 
сложнее всего обсчитывать?
— Других продавцов.

Если вы искренне считаете жен-
щин слабым полом, попробуйте 
ночью перетянуть одеяло на себя!

— Страшно. Скоро роды. Руки 
трясутся, ноги ватные, спина 
мокрая от пота. А жена сидит 
спокойно, в телефоне играет.

Вставил карточку в банкомат, за-
просил баланс, вышла бумажка 
со словом «ДЕРЖИТЕСЬ».

АНЕКДОТЫФОТОФАКТ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Пионер. Беспредел. Сериал. Америка. Елисей. Рыбинское. Модерн. Дачник. Парк. Аллах. Быт. Оператор. Работа. Вицмундир. Упор. Танич. Расстрел. Казино. Уксус. Лекури. Арабы. Арак.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Эрудит. Врач. Плен. Рай. Баркарола. Пригар. Лье. Сыр. Канонир. Джерси. Радиус. Натура. Помол. «Кодру». Хата. Качок. Балу. Пиар. Опер. База. Тина.Сканворд Ответы 

Упрощен доступ к государственным услугам 
подачи в ПФР заявлений на установление 
ежемесячной денежной выплаты (ЕДВ), о вы-
даче сертификата на материнский (семейный) 
капитал и на распоряжение его средствами.  
Граждане, проживающие в любом субъекте РФ, 
теперь могут подавать заявления на официаль-
ном интернет-сайте Пенсионного фонда России 
http://www.pfrf.ru. 
После подачи заявления гражданину в течение 
5 дней необходимо обратиться в  территориаль-
ный орган Пенсионного фонда России, куда было 
направлено электронное заявление, и пред-
ставить документы личного хранения. Перечни 
документов для назначения ЕДВ, получения 
сертификата на материнский капитал и распоря-

жения его средствами размещены на сайте ПФР 
в соответствующих разделах. При визите в ПФР 
гражданам необходимо иметь при себе доку-
мент, удостоверяющий личность, и свидетель-
ство обязательного пенсионного страхования 
(СНИЛС). Пенсионный фонд России рекомендует 
запланировать визит в удобное время с по-
мощью электронного сервиса предварительной 
записи на прием на сайте ПФР.
  Сервис подачи заявления о выдаче сертифи-
ката на материнский капитал и о распоряжении 
его средствами предназначен для семей, 
имеющих двух и более детей. Сервис подачи 
заявления на установление ЕДВ предназна-
чен для граждан, относящихся к категориям 
федеральных льготников. Как правило, ЕДВ 

назначается вместе с пенсией по инвалидности. 
Этот сервис особенно полезен гражданам, при-
знанным инвалидами, которые обращаются 
в ПФР за назначением пенсии. Одновременно 
они получают статус «федерального льготника», 
и им назначается ЕДВ. Заявление на назначение 
пенсии и выбор способа доставки также можно 
подать через сайт Пенсионного фонда.
Все услуги, предоставляемые ПФР в электрон-
ном виде, и сервисы представлены на сайте 
Пенсионного фонда по адресу: https://es.pfrf.ru. 
Здесь есть услуги, которыми можно пользо-
ваться без регистрации, и услуги, требующие 
подтвержденную учетную запись на едином пор-
тале государственных услуг (gosuslugi.ru). Если 
гражданин уже зарегистрирован на портале, 

ему необходимо использовать логин и пароль, 
указанные им при регистрации. Для удобства 
граждан во многих клиентских службах Пенси-
онного фонда России специалисты осуществля-
ют подтверждение учетной записи гражданина, 
который прошел регистрацию на сайте портала 
госуслуг. 
В настоящее время на официальном сайте Пен-
сионного фонда России можно:
• получить информацию о сформированных 
пенсионных правах;
• получить выписку о состоянии индивидуаль-
ного лицевого счета;
• назначить пенсию, изменить способ ее до-
ставки;
• подать заявление о назначении ЕДВ;

• получить информацию и заказать справку 
о размере пенсии и установленных социальных 
выплатах, а также выписку из федерального 
регистра лиц, имеющих право на получение со-
циальной помощи;
• рассчитать будущую страховую пенсию с учетом 
сформированных пенсионных прав;
• контролировать уплату страховых взносов 
работодателем;
• узнать, кто страховщик по формированию пен-
сионных накоплений, и многое другое.
Помимо этого, сайт Пенсионного фонда позволя-
ет без регистрации направить обращение в ПФР, 
записаться на прием, заказать ряд документов.

www.pfrf.ru (Пенсионный фонд России)

Заявления на материнский капитал и на установление ежемесячной денежной выплаты (ЕДВ) можно подавать через интернет-сайт ПФР 
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